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Alcalde de NY 
se dobla; van 
por Quiebre de 
ur es santuar-o 
Activista considera que la postura de Eric Adams 
upodría afectar a otras" ciudades protectoras 
de migrantes. ante deportaciones de Trump 

MAXAUB 
- elmul!do@elu/ziversaLcolII.m.r 

Miami.- El alcalde de la ciudad 
santuario de Nueva York Erie 
Adarns se dobló ante la estrategia 
de deportaciones masivas de Do
nald Trump, próximo presidente 
estadounidense, y quien será el zar 
fronterizo, Tom Homan. 

La activista migratoria Jeanette 
VIZgUerra, quien estuvo refugiada 
en un centro religioso de Denver, 
Colorado, considera que la actitud 
deAdarns,alaceptardeportarain-

documentados con récord crimi
nal, "es interpretada corno el quie
bre de una ciudad santuario". 

Dice que en Chicago, donde será 
un punto relevante en la estrategia 
de deportación masiva de Trump, 
"el miedo ya fue sembrado". 

SegúnTIleNewYorkTimes. "ex
funcionarios migratorios creen 
que la administración de Biden no 
hizolosuficienteparaque esasciu
dades y condados cooperaran con 
autoridades federales", lo que será 
necesario en el plan trumpista. 

I MUNDO I All 

I EL DATO 
Trumpha 
amenazado 
con realizar 
detenciones en 
hospitales. es· 
cuelas. templos 
y funerarias. 

PRODUCEN ESFERAS CHILANGAS 
Las esferas navideñas de la familia Camargo Aguilar se fabrican en la alcaldía Tláhuac desde 
2000. Al día producen alrededor de 500 piezas y para el final del año la cifra asciende a cerca de 
medio millón. Apuestan al diseño para compet ir con las esferas chinas. I METRÓPOU I A14 

SHEINBAUM: 
HABRA MÁS 
REFORMAS 

La Presidenta presumió las modificaciones a la 
Constitución aprobadas por Morena y aliados en el 
Congreso en tres meses. como lo publicó este 
diario. "Vienen muchas leyes secundarias todavía 
en las Que tenemos Que trabajar. entre ellas. la Ley 
General de Cuidado Animar. I NACIÓN I A6 
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Riñen Adán Y 
Monrealpor 
contratos 
simulados 
El senador dice que denunciaron 
penalmente las irregularidades; 
son falsedades. revira el diputado 

-150 
MILLONES 
DE PESOS 
es el monto 
que involucran 
las anomalias 
detectadas en 
dos contratos. 

LUIS CARLOS RODRíGUEZ 
Y ENRIQUE GóMEZ 
- nacio,,@eJ!1fI.iversal.coltl.mx 

El senadorAdán Augusto López y 
el diputado Ricardo Momea! 
abrieron un frente de acusaciones 
sobre presuntos contratos irregu
lares en el Senado en la legislatra 
pasada y de un recorte al presu
puestode la Cámara Alta aplicada 
por San Lázaro. 

El líder de Morenaenel Senado 
denunció en tribuna "contrati
tos" irregulares por un monto de 
150 millones de pesos y una dis
minución de 123 millones al Se
nado; en respuesta. su par en Di
putados rechazó Los señalamien
tos y dijo que los contratos no ob
servaronanomalias, que no hubo 
recorte, sino un aumento de J<'A. al 
presupuesto de la Cámara Alta 

Ambos han sido clave en sacar 
adelante las más de 70 modifica
dones a la Constitución. 

I NACIÓN I Aa 

FRASES DEL orA 

BÁRCENA SE JUSTIFICA POR 
BODA EN MUNAL y GARDUÑO 
POR INCENDIO EN JUÁREZ 
\/ 
ALICIA BARCENA 
Secretaria de Medil;> Ambientey e)(eam::iIIer 

NMe tocó encarar una polémica Que 
intentó manchar mi 
trayectoria. descarri-

lar la verdadera 
misión porque ven 
una amenaza" 

I NACIÓN I AS 

-v 
FRANCISCO GARDUÑO 
Extitular del Instituto Nacional de Mlgración 

"Yo SOY inocente. Me encontralJa 
a milaOO metros de 
distancia de Ciudad 
Juárez. No poma 
correr para 
eXtingUir el ruegO" 

I NACIÓN I AB 



por ximena mejía

En su último día como co-
misionado del Instituto Na-
cional de Migración (INM), 
Francisco Garduño se lanzó 
contra activistas que criti-
caron su gestión.

El hoy exfuncionario, 
bajo proceso penal por 
omisiones que derivaron en 
la muerte de 40 extranjeros 
en el incendio de una esta-
ción migratoria en Ciudad 
Juárez, en marzo de 2023, 
acusó al religioso Alejan-
dro Solalinde de promover 
las caravanas hacia Estados 
Unidos, aun cuando estas 
movilizaciones masivas po-
nen en riesgo a los migran-
tes en su travesía.

“No conocen la migra-
ción, son organizaciones 

de derechos humanos, or-
ganizaciones de migración 
que han vivido de eso, y me 
atrevo a decir que el mismo 
padre Solalinde es el polle-
ro de Dios. Nada más con 
eso; imagínense por qué 
promueven las caravanas y 
lamentan el trato que se les 
da, pero no hacen nada por 
tratar de resolver su proble-
ma”, señaló.
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el INe recIclará cajas, urNas y mamparas

Quitan voto foráneo 
para elección judicial
por ivonne melgar

Los mexicanos que viven 
en el extranjero no podrán 
votar en la elección judicial 
debido a que el voto forá-
neo no fue regulado expre-
samente en la nueva Ley 
General de Instituciones y 
Procedimientos Electorales.

Con siete votos a favor 
y tres en contra, el Consejo 
General del INE aprobó no 
aplicar esta modalidad de 
participación para la reno-
vación de jueces, magistra-
dos y ministros en 2025.

Consejeros que se pro-
nunciaron en contra de ese 
acuerdo, como Claudia Za-
vala, afirmaron que no se 
puede negar un derecho 
político que ya se ejerce sólo 
por el hecho de que el Con-
greso tuvo una omisión. Es 
mejor, dijeron, asumir que 
es la falta de recursos sufi-
cientes lo que obliga a ex-
cluir a los paisanos.

También se aprobó re-
utilizar canceles, cajas pa-
quete, urnas, mamparas y 
marcadoras de credenciales 
existentes en los inventarios 
de las juntas distritales.

Jorge Montaño, presiden-
te de la Comisión Temporal 
de esa elección, afirmó que, 
pese al recorte presupuestal, 
el INE saldrá exitoso de este 
proceso.
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Una lagUna jurídica impedirá que los mexicanos residentes en el extranjero 
participen en los comicios para la renovación de jueces, magistrados y ministros

Arrollan caravana navideña; muere niña
Una camioneta atropelló a los participantes de un desfile 
navideño vecinal que se realizaba en el centro del municipio 
de Los Reyes, Michoacán; el conductor escapó. / 9

primera

Pasa de ser chofer... a juez especializado
Alfredo Pérez Águila, quien a inicios de este mes era 
chofer de la gobernadora de Tlaxcala, fue designado juez 
interino Especializado en Asuntos Urgentes para Mujeres; 
apenas este año obtuvo su cédula de abogado. / 9
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PRIORIDAD: LA SEGURIDAD SOCIAL
Al encabezar la 115 Asamblea del IMSS, la presidenta Claudia Sheinbaum aseguró 
que las prioridades de su gobierno son consolidar los derechos de los trabajadores 
y las instituciones públicas de salud, impulsar el IMSS-Bienestar, el programa Salud 
Casa por Casa y los Centros de Cuidado y Educación Infantil. / 5

primera

La Escuela Nacional 
de Ciencias Biológi-
cas del IPN producirá 
el líquido indeleble.

Los observadores 
electorales tienen el 
7 de mayo como lími-
te para inscribirse.

soluciones
Acuerdos sobre los comicios de 
2025 aprobados ayer por el INE:

El INE sólo dispondrá de 
cuatro mil millones de pesos 
para organizar la elección ju-
dicial del próximo año, 70% 
menos de los 13 mil 205 que 
había solicitado.

La consejera Claudia 
Zavala detalló que el árbitro 
electoral pidió para 2025 
un presupuesto de poco 
más de 15 mil millones para 
su operación ordinaria, que 
incluye credencialización, 
fiscalización, monitoreo y 
creación de nuevos par-
tidos; además, siete mil 

millones de pesos para las 
prerrogativas de los partidos 
y los 13 mil millones para la 
renovación del Poder Judi-
cial. Al final, la Cámara de 
Diputados les asignó 27 mil 
millones de pesos.

De esa cifra, “20 mil le 
quedan al INE, 15 mil están 
presupuestados para todo 
el personal y cuatro mil 
millones nos quedarían para 
hacer la elección”, explicó 
en entrevista radiofónica.

 — De la Redacción
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.... y dejan sólo cuatro mil 
mdp para comicios de 2025

“Solalinde es el 
pollero de Dios”

garduño arremete contra el religioso

“lo que más repiten 
en las noticias es que 
mejor nos vayamos”
Mexicanos en EU temen 
ante las amenazas de Trump 
sobre usar a soldados para 
arrestar a migrantes en sitios 
públicos. / 20

global

operación atarraya en el edomex

CIERRAn 149 bARES y ChELERíAS 
POR ExtORSIón, tRAtA... 
Autoridades federales y estatales realizaron anoche 
acciones policiacas en 27 municipios para intervenir 
establecimientos utilizados por grupos delictivos para 
el consumo o tráfico de drogas y otros delitos. / 12
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¡A DESEmPOLvAR 
LOS PAtInES!

EL DIáLOGO, 
LA SOLUCIón

EL ARtE SERá 
GRAtUItO

Túneles de luz y nieve 
artificial en el Zócalo, y pistas 
de hielo en las 16 alcaldías 
serán las atracciones esta 
temporada. / 18

Silvia Cherem y Adina 
Chelminsky hablan 
sobre su experiencia 
en la FIL, donde 
enfrentaron protestas 
pro Palestina. / 22

A partir de 2025 ya 
no habrá cobros para 
las inscripciones en 
las escuelas del 
INBA. / 22

Juan Carlos Rodríguez 
renunció como 
comisionado de la 
Femexfut, gestión con 
buenas intenciones, 
pero nula efectividad.

El sonorense Isaac 
Paredes, convocado 
este año al All-Star 
Game, pasó de los 
Cubs a los Astros. / 6

El Wrangler Sahara 
Tuscadero (foto) y el 
Jeep JT están listos 
para la aventura, sin 
olvidar la tecnología. por atalo mata

La aprobación del Presu-
puesto 2025 desató una 
pelea entre los coordi-
nadores de Morena en el 
Senado y la Cámara de 
Diputados.

El senador Adán Au-
gusto López acusó que en 
San Lázaro les recorta-
ron 123 millones de pesos 
y ventiló dos “negocitos 
añejos” relacionados con 
contratos irregulares so-
bre gestión de archivos y 
mantenimiento de eleva-
dores. Adelantó que habrá 
denuncias penales.

Aunque no mencionó 
a Monreal por su nom-
bre, estos contratos se 
dieron cuando el zaca-
tecano era líder de la Ju-
copo del Senado, en la 
pasada Legislatura. En 
respuesta, Monreal recha-
zó cualquier irregularidad 
durante su administración 
al frente del Senado y retó 
a su compañero de parti-
do a presentar las denun-
cias por los contratos.
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Chocan 
Monreal 
y Adán 
Augusto

pleito en la 4t

adrenalina

DIRECtO 
AL ESPACIO 
ExtERIOR

adrenalina

SóLO hIzO  
RUIDO

atracción

SOn tODO 
LUjO y 
COnfORt

amor  
y empatía
Excélsior acompañó 
a Adal Ramones a los 
ensayos de Un cuento 
de Navidad, musical  
que protagoniza en  
el Teatro Silvia Pinal.
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FEMEXFUT 
SIN RUMBO
MIKEL RELEVA 
A LA BOMBA
HIGINIO ROBLES - PAG. 34

EDICIÓN
FIN DE SEMANA

LIN-MANUEL 
MIRANDA
DE BROADWAY 
PARA DISNEY
Musicaliza Mufasa, génesis 
de El rey león, y actualiza la 
banda sonora de Warriors   
SUSANA MOSCATEL - PAGS. 22 Y 23

Biden pone en venta 30 mil 
postes destinados al muro

Frontera. Musk y el zar Homan ven “sabotaje” y los republicanos de Texas quieren 
comprarlos; Solalinde, “pollero de Dios”: Garduño D. SALCEDO Y R. MONTES, WASHINGTON Y CDMX, PAGS. 6 Y 7

ESCRIBEN HOY

Xavier Velasco
Señales ominosas de  

un viernes 13  P. 3

Irene Vallejo
Desdén por los cuidadores  

de enfermos  LABERINTO

Arturo Pérez-Reverte
Aportación del Segundo 

Imperio francés  P. 27

RAFAEL MONTES, CIUDAD DE MÉXICO

 La Presidenta encabeza en 
Palacio Nacional la 115 Asamblea 
General Ordinaria del IMSS. PAG. 11

Sheinbaum pide 
al IMSS garantizar 
medicinas y buen 
trato a pacientes

Surcorea. Clamor de juicio político y destitución
Detractores del presidente surcoreano, Yoon Suk-yeol, marcharon a la sede del gobernante Partido del 
Poder Popular para exigir juicio político luego de su fallido intento de imponer la ley marcial, mientras 
que el Parlamento alista una segunda votación para destituirlo. AHN YOUNG-JOON/ AP

Hoy en
Mercados: 

Samsung, 
Hyundai y 

LG difunden 
la cultura 

surcoreana 
en EU

Laberinto: 

Martín 
Caparrós  
y lo que 
todavía 
espera de  
la vida
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Ecuador entrega las Galápagos a EU para base militar

l El tabasqueño alude a 
Monreal en denuncia de 
contratos fraudulentos 
en anteriores legislaturas  

l Hizo el comentario 
después de que diputados 
recortaron el presupuesto 
para la Cámara alta  

l El actual coordinador 
en Sán Lázaro refuta 
que hubiera anomalías 
durante su gestión

anDrea Becerril, georgina SalDierna y fernanDo camacho / P 10

Adán Augusto acusa “negocitos añejos” en el Senado

▲ La Unesco declaró el archipiélago Patrimonio Natural de 
la Humanidad en 1978. el equipamiento y personal militar de 
estados Unidos tendrán controles ambientales “rigurosos”, 
según los tratados de cooperación, así como exenciones de 

tasas administrativas. además de su valor para la conservación 
de especies animales y vegetales, el parque es de gran interés 
turístico. en el siglo XiX, charles darwin hizo una expedición 
científica. imagen de tortugas Chelonoidis hoodensis. Foto afp 

p el presidente de brasil, Luiz inácio 
Lula da Silva, publicó un video en sus 
redes sociales en el que se le ve caminar 
luego de una operación en la cabeza 
esta semana. Foto afp   agenciaS / P 17

“Estoy firme y fuerte”

● En los próximos días llegarán los 
primeros buques y tripulaciones; el 
presidente Noboa ratificó el acuerdo  

● Según el gobierno cooperarán para 
combatir el narcotráfico, la pesca 
ilegal y otras actividades ilícitas

orlanDo Pérez,  eSPeCiaL Para La Jornada / P 17

Pide Sheinbaum al 
INE aclarar cómo 
usará gasto para la 
elección de jueces
l Celebra que la oposición se sume 
a un frente común ante amenazas 
de deportaciones masivas    

l. Poy, a. muñoz y f. martínez / P 3 y 5

En su último día  
en el INM, Garduño 
reparte culpas por 
la crisis migratoria
l Las ONG “viven de eso”, dice;  
promueven las caravanas y ponen 
en riesgo a las personas, indica    

alma e. muñoz y laura Poy  / P  4

Estalla confrontación 
entre los dos líderes 
legislativos de Morena 



“Seguirá la venta 
de vapeadores, 
pero más caros”

Destaca S&P manejo  
de las finanzas públicas 
y ratifica la calificación
l La ubica dos 
niveles arriba del 
grado de inversión; 
prevé menos déficit  

l Hay expectativa 
de una gestión 
macroeconómica 
cautelosa, resalta  

l Considera que 
México preservará 
la estabilidad ante 
diferencias con EU  

l Hacienda: esto 
permite continuar 
con el acceso a los 
mercados globales  

AlejAndro AlegríA / P 14

t Local donde se venden cigarrillos electrónicos 
en el Centro Histórico de la CDMX. Foto Marco 
Peláez      e. BrAvo. A. Muñoz y l. Poy / P 7 y 24

7 502228 390008

Rayuela
En lo que va a acabar el 
sitio que, desde el siglo 
XIX, es un pilar de la 

investigación científica.

www.jornada.com.mx

OpiNióN

José M. Murià 8

Fabrizio Mejía Madrid 10

Beñat Zaldua 12

Mariana Bermúdez 12

Eneida Martínez Ocampo 13

Fernando Buen Abad 13

Silvia Ribeiro 15

Juan Arturo Brennan Cultura
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los de abajo
Gloria Muñoz Ramírez  6

méxico sa
Carlos Fernández-Vega 16

apuntes postsoviéticos
Juan Pablo Duch 19
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l Consumidores apresuran sus 
compras antes de que entre en  
vigor la prohibición legal 

l Estos productos “no son 
inocuos” y causan graves daños  
a la salud, reitera Cofepris 

El BdeM veta a 
los egresados de 
universidades 
públicas: CIDE

cArolinA góMez y jessicA XAntoMilA / P 11

l No ha respondido a petición de 
rectificar, declara a La Jornada el 
director de ese centro académico

Dimite Bomba 
Rodríguez a FMF 
tras fracaso de 
pacto millonario
● Mikel Arriola, designado 
comisionado interino  

● La Asamblea de Dueños 
rechazó un fondo de EU por 
mil 250 mdd a cambio de dar 
hasta 20% de sus ingresos 
 
erendirA PAlMA / DEPORtES

CICLOS 
Y FUEGOS

HOY, EN LÍNEA Homenaje  
a Gritón
t el Museo de la Ciudad 
de México organizará en 
2025 una magna muestra 
de la obra de antonio 
ortiz, fallecido el pasado 
5 de diciembre. en la 
imagen, Luis Hernández 
Navarro, coordinador de 
opinión de este diario, 
ayer en el tributo al 
artista y activista. Foto 
María Luisa severiano         
Merry MAcMAsters y 
Ángel vArgAs / CuLtuRA



L A  E S Q U I N A

Advierten que estas tem-
poradas, más frecuentes y 
prolongadas que pasamos 
enfermos, lo mismo que la 
crisis global en la producción 
del café, son resultado (igual 
que muchos otros problemas 
a nivel global) del cambio 
climático. ¿Alguien duda de 
la existencia de este fenóme-
no? Sí, el proximo ocupante 
de la Casa Blanca

O P I N I Ó N
Las responsabilidades administrativas - P4Inteligencia Artificial II- P2

Carlos MatuteLuis Octavio Vado

PRESIDENTE DEL CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN:   JORGE KAHWAGI GASTINE // DIRECTOR GENERAL:  RAFAEL GARCÍA GARZA // AÑO 28   Nº 10,180 $10.00 // SÁBADO 14 DICIEMBRE 2024 // WWW. CRONICA. COM.MX

“Para deportaciones hay 
reglas, no es sólo detener”: 
Claudia Sheinbaum

“Clima extremo 
ya nos está 
enfermando”, 
alerta la OMS

La Presidenta pide 
que el INE explique 
en qué va a gastar 
el presupuesto 
asignado para 
elecciones en el 
Poder Judicial

Daño a la salud por 
vapeadores no es 
cosa menor, niños 
en riesgo, advierte
la Cofepris

Se despide Ken Salazar; 
“en seguridad, mucho 
por hacer” 

Excluyen de voto 
para elección en el 

PJ a mexicanos en el 
extranjero

MUNDO                                                   

NACIONAL                                                         

NACIONAL                                           

PAG. 16

PAG. 6

PAG. 5

La presidenta afirma que sin mexicanos no habría comida en la mesa de La presidenta afirma que sin mexicanos no habría comida en la mesa de 
los estadunidenses; brindarán asesoría en caso de expulsiones masivaslos estadunidenses; brindarán asesoría en caso de expulsiones masivas
El fortalecimiento de los consu-
lados en Estados Unidos tiene 
que ver con que los connacio-
nales radicados en aquel país 
sepan que “hay reglas para la 
deportación de un ciudadano, 
no es que los detenga la poli-
cía y los pone en la frontera ese 
mismo día, hay normas y reglas 
que se tienen que cumplir”, ase-
guró la Presidenta de México, 
Claudia Sheinbaum Pardo.

La mandataria recordó que el 
titular de Relaciones Exteriores, 
Juan Ramón de la Fuente, estu-
vo en diversos consulados mexi-
canos en Estados Unidos, a fin 
de reforzar el apoyo legal que 
se brinde a los connacionales 
en caso de deportaciones masi-
vas por parte del presidente Do-
nald Trump.

Crisis cafetera: emergencia 
climática y costos elevan precios

La crisis climática y los costos crecientes están marcando la 
producción de café en América. Mientras Colombia aumen-
ta su producción, países como Perú, Costa Rica y Honduras 
enfrentan desafíos por climas extremos, altos costos y mer-
cados volátiles.

Resaltó que el titular de la 
SRE ha sostenido encuentros 
con representantes de organis-
mos de Estados Unidos que tie-
nen a su cargo la deportación 
de un ciudadano no estadou-
nidense, así como encuentros 

con empresarios mexicanos en 
aquel país.

La finalidad es que quienes 
viven y trabajan en EU cuenten 
con toda la información necesa-
ria de las razones por las cuales 
son deportados. PAG. 6

16 pistas de hielo, 
133 conciertos, 
100 talleres... 
la espectacular 
verbena navideña 
en la Ciudad de 
México

METRÓPOLI                                          

PAG. 9 PAG. 7

En la reforma al Poder Ju-
dicial, los mexicanos residen-
tes en el extranjero quedaron 
en la ambigüedad para poder 
sufragar por jueces, magistra-
dos y ministros, por falta de 
claridad y ante el severo re-
corte presupuestal al INE. PAG. 7



F
O

T
O

: 
E

S
P

EC
IA

L

F
O

T
O

S
: 

E
S

P
EC

IA
L

F
O

T
O

S
: 

E
S

P
EC

IA
L

F
O

T
O

: 
E

S
P

EC
IA

L

NUEVA ERA / AÑO.08 /
NO. 2740 / 

SÁBADO 14 DE 
DICIEMBRE DE 2024

P8

# COFECE
P6

PLANTEA 
SISTEMA ÚNICO
DE SALUD

POR CARLOS NAVARRO / P4
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YO NO LUCRO con los migrantes, les 
ayudo y en eso he dado mi vida; él es 
el de la mala gestión, nunca escuchó 
sugerencias, ni al propio AMLO”

ALEJANDRO SOLALINDE 
Sacerdote

DROGAS, ESCUELAS, CORRUPCIÓN EN EL ESPÍRITU DE LA ILUSTRACIÓN
José Woldenberg realiza una puntual exégesis de los volúmenes: El poder de la legalización, de Jorge Javier Romero; La escuela que necesitamos, de Alma 
Maldonado-Maldonado; y El Estado capturado, de Mauricio Merino, publicados recientemente por la editorial Terracota. “Estamos ante tres libros necesarios 
que desean alimentar con conocimiento, análisis, argumentos y evidencias el debate público. Todo parece indicar que esfuerzos como éstos son ahora más ne-
cesarios”, precisa Woldenberg. / Irene vallejo la filóloga gentil, de Héctor Iván González; y la muestra del trabajo de Tres poetas portugueses. José Régio, Ana Luísa 
Amaral, Sophia de Mello Breyner Andersen, complementan el dosier. Y más...  SUPLEMENTO DE LA RAZÓN  EN PÁGINAS CENTRALES
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DROGAS, ESCUELAS, CORRUPCIÓN EN EL ESPÍRITU DE LA ILUSTRACIÓN

[  S U P L E M E N T O  D E  L A RAZÓN   N U E V A  É P O C A   ]

JOSÉ WOLDENBERG
IRENE VALLEJOLA FILÓLOGA GENTIL

HÉCTOR IVÁN GONZÁLEZ

Arte digital > A partir de la obra El libro abierto (1925)  
de Juan Gris > Belén García > La Razón

FLORENCIA EN EL AMAZONASUNA ÓPERA DE CATÁN Y FUENTES-BERAINLUIS ARCE
QUEER DE LUCA GUADAGNINONAIEF YEHYA SPRINGSTEEN 75CARLOS  

VELÁZQUEZ

El Cultural
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CONFRONTACIÓN, EN MEDIO DE RELEVO EN MIGRACIÓN

Garduño acusa: 
Solalinde, “pollero de 
Dios”; éste revira: 4T 

nunca llegó al INM
JORGE BUTRÓN

Sacerdote dice que acusaciones son 
por señalarle su mala gestión; le exige 
probar sus dichos; sin jornaleros mexi-
canos en EU no habría comida, afirma 
Presidenta Sheinbaum págs. 3 y 4

Funcionario asegura que activista 
promueve caravanas; critica que haya 
inseguridad para indocumentados, 
pero no haga nada; dar atención a 
este sector ha sido “difícil”, admite

EN LA MERCED 
ECHA RAÍCES 
“LA PEQUEÑA  
VENEZUELA”

DANIEL y Darío habitan en cuartos de ma-
dera en Plaza de la Soledad; ahí, subsisten 
vendiendo comida de su país y se mueven 
entre puestos de dulces y barberías. pág. 6

LÍDER de Morena en el Senado asegura que se hallaron “negocitos añejos” por 150 mdp y 
se alistan denuncias; su antecesor y actual coordinador guinda en Diputados afirma que no 
permitirá aseveraciones falsas o infundios; su bancada cierra filas y llama a la unidad. pág. 8

CAMPAMENTO en Plaza de la Soledad.

ADAN AUGUSTO Y MONREAL  CHOCAN POR 
PRESUPUESTO Y CONTRATOS DE EMPRESAS

Sheinbaum pide al INE 
aclarar en qué gasta, tras 
reclamo de más recursos
CUESTIONA por qué reducirá casillas para 
la elección judicial y cuánto pueden costar 
las boletas; lo que quiere es más de lo que 
costó la elección 2024, dice. pág. 7

Por ciento fue la reduc-
ción a los fondos para la 
elección judicial en el INE 67

RECONOCIMIENTOS Y RETOS EN EL IMSS GALARDONAN trayectoria de Fryda Medina y Natividad Neri; 
tiempo, trato y abasto, desafíos a acometer: Robledo. pág. 10

QUIEN nada debe nada teme... 
es una escena política en la que 
el teatro que están armando va a 
caer por su propio peso”

RICARDO MONREAL
Líder de Morena en Diputados

VAMOS a continuar limpian-
do de cualquier sospecha de 
corrupción al Senado de la 
República”

ADÁN AUGUSTO LÓPEZ
Líder de Morena en Senado

| Por Eduardo Cabrera

ENTREGAN reconocimiento a Fryda Medina, ayer. GOBERNADORAS se toman selfie, ayer, durante asamblea del IMSS.
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Hay otro contrato, 
que es el del supuesto 
mantenimiento de 
elevadores (por 90 
mdp anuales), que 
por cierto hoy no 
están funcionando.”

ADÁN AUGUSTO
COORDINADOR DE MORENA 
EN EL SENADO

 Subrayó que se han en-
contrado irregularidades por 
150 millones de pesos anua-
les que deben ser subsana-
das e investigadas.

“El recorte del presu-
puesto nos obliga a revisar la 
aplicación del presupuesto 
porque hemos encontrado 

contratos, por ejemplo, con 
una empresa para la admi-
nistración del archivo his-
tórico, administración que 
se concretiza a la renta de 
una bodega en Hidalgo”, 
informó.

Agregó que se presen-
taron ya denuncias ante la 

“Son las mejores universidades” Violencia en Sinaloa, imparable

TODO MÉXICO

EL RADAR EXCÉLSIOR

Foto: Archivo Foto: Cuartoscuro

Una de las universidades 
Benito Juárez en San Quintín.

Tres muertos y cinco heridos 
durante una balacera. 

Un trabajador murió al ser alcanzado por una 
bala perdida durante un ataque en contra de 
un motociclista, quien también falleció, al sur 
de Culiacán.

Apenas el jueves por la noche, dos mujeres 
fueron ultimadas y los cinco integrantes de una 
familia, entre ellos un menor de edad, resultaron 
heridos en el ataque hacia el conductor de una 
camioneta, a quien asesinaron en la colonia 
Laureles Pinos.

El menor fue dado de alta, pero el resto de su 
familia continúa hospitalizada, y su padre sigue en 
terapia intensiva, según la Secretaría de Salud.

 — Jesús Bustamante

Foto: Especial

La Cámara alta aprobó las modificaciones constitucionales refe-
rentes al PJ, para establecer la supremacía de la Carta Magna.

Se refrendan los 
límites a la SCJN para 
revisar proyectos a la 
Carta Magna

POR ATALO MATA OTHÓN

atalomatao@gimm.com.mx

El Senado llevó a cabo la 
aprobación del dictamen a la 
Ley de Amparo en lo general y 
en lo particular de los artícu-
los no reservados por 67 votos 
a favor, 30 votos en contra y 
cero votos en abstención.

Se trata del proyecto de 
decreto en los cuales se esta-
blece que para avalar asuntos 
que requieren mayoría ca-
lificada en la Suprema Cor-
te de Justicia de la Nación, se 
necesitarán seis votos de los 
ministros.

Es decir, se reformaron di-
versas disposiciones de la Ley 
de Amparo y de la Ley Regla-
mentaria de las fracciones I y II 
del artículo 105 de la Constitu-
ción, con el fin de armonizarlas 
con las reformas constitucio-
nales en materia judicial.

Plantea que tratándose de 
juicios de amparo que resuel-
van la inconstitucionalidad de 
normas generales, en ningún 
caso las sentencias que se dic-
ten fijarán efectos generales.

También de adecua la ter-
minología usada en el texto 
de la ley a los conceptos esta-
blecidos en el texto constitu-
cional vigente, como Tribunal 
de Disciplina Judicial, Órga-
no de Administración Judicial 
(antes Consejo de la Judica-
tura Federal), entre otros, y se 
derogan las disposiciones re-
lativas a las salas.

Las senadoras María Mar-
tina Kantún, de Morena y 
Amalia García, de MC, pre-
sentaron modificaciones al 
documento, pero fueron re-
chazadas por la asamblea, 
por lo que el proyecto quedó 
en los términos del dictamen, 
aprobado en lo particu-
lar y enviado a la Cámara de 
Diputados.

Senado avala reformas 

secundarias de amparo

SUPREMACÍA CONSTITUCIONAL
POR ATALO MATA OTHÓN  

Y ALEJANDRINA FRANCO

nacional@gimm.com.mx

Con sendos señalamien-
tos, los legisladores Ricar-
do Monreal y Adán Augusto 
López entraron en una con-
troversia luego de la apro-
bación del Presupuesto de 
Egresos de la Federación. 
El tabasqueño advirtió que 
rescindirán los contratos 
“irregulares”.

El presidente de la Junta 
de Coordinación Política de 
la Cámara de Diputados, Ri-
cardo Monreal, aseveró que 
no hubo recorte alguno al 
Senado; por el contrario, se 
incrementó tres por ciento.

“El Senado puede desem-
peñar perfectamente su fun-
ción con este presupuesto; se 
percibe más de lo doble que 
los diputados, que se queda-
ron rezagados con el tiempo 
en su dieta y en su trabajo”, 
así lo expresó el zacatecano.

Dijo que López sabía per-
fectamente lo que contenía 
el proyecto y que expresó su 
beneplácito con tal cantidad; 
inclusive sostuvo que recor-
daron juntos el fideicomiso 
del que dispone el Senado 
por más de mil mdp.

López reprochó un recor-
te en el presupuesto de alre-
dedor de 123 mdp y anunció 
que se rescindirán contratos 
en la Cámara alta por el ser-
vicio de administración del 
archivo histórico y manteni-
miento de los elevadores.

CHOCAN MONREAL Y ADÁN AUGUSTO

Presupuesto genera 
discordia en Morena

EL LEGISLADOR TABASQUEÑO informó que iniciaron 
denuncias penales por irregularidades de 150 mdp; el 
excoordinador de los senadores aseguró que nada debe  

Impugnación
Los cambios también 
implican más límites para 
acceder al juicio de amparo 
y al control de 
constitucionalidad para 
impugnar leyes o actos que 
se consideren contrarios a 
la Constitución.

EL 

DATO

POR IVONNE MELGAR

ivonne.melgar@gimm.com.mx

Reunida con magistradas 
electorales de México y Amé-
rica Latina, la presidenta del 
Tribunal Electoral del Po-
der Judicial de la Federación 
(TEPJF), Mónica Soto Frego-
so, llamó a las mujeres que es-
tán ejerciendo el poder desde 
diversos ámbitos a proceder 
con benevolencia entre sí, al 
margen de las conductas del 
patriarcado. 

“Como mujeres de poder 
en el poder y que ejercen el 
poder, no podemos perder la 
oportunidad de ser sororas, 

que no es romanticismo, es 
una posición política entre 
mujeres que tenemos que 
asumir, que tenemos que ser 
más benévolas entre noso-
tras”, planteó.

Expuso que no se trata de 
omitir la crítica del ejercicio 
del poder por el solo hecho de 
ser mujeres, pero sí de evitar la 
deslegitimación.

“No podemos apostarle a 
repetir lo que la historia nos 
ha enseñado que es violen-
tarnos. Con violencia ni entre 
nosotras, ni entre los o con los 
hombres”, definió. 

Alertó que, si bien en la 
vida pública aprendieron a 

Llaman a una democracia  
con perspectiva de género 

MUJERES EN EL PODER 

Foto: Especial

La magistrada presidenta del TEPJF, Mónica Soto, participó en 
VII Encuentro de Magistradas Electorales.

defenderse de la violencia que 
han recibido en la historia de 
la humanidad por su condi-
ción de género, “las mujeres 
ahora no podemos repetirla, o 
adaptarla a una violencia que 
no nos permita avanzar”. 

El mensaje de Mónica Soto 
se da en un momento en que 

las colectivas feministas de 
México aún no retoman el 
diálogo plural que las ha-
bía caracterizado hasta antes 
de 2018, cuando el entonces 
presidente López Obrador se 
pronunció en contra del movi-
miento por considerarlo con-
servador y bastión opositor. 

“Debemos tener la capaci-
dad para ser benévolas entre 
nosotras, para podernos de-
cir una crítica, para podernos 
confrontar, pero con respeto 
y benevolencia. Y no pode-
mos estarnos deslegitiman-
do entre nosotras. Tenemos 
que aprender a reconocer-
nos, tenemos que aprender 
también a hablar bien de no-
sotras ante el mundo. Eso es 
poder. Eso es una visión de un 

feminismo constructivo, de-
mocrático y, por supuesto, de 
una visión de igualdad, igual-
dad plena”, propuso la magis-
trada, quien se refirió al hecho 
singular de que cuando tomó 
protesta la presidenta Claudia 
Sheinbaum, en el país los po-
deres Judicial y Legislativo, así 
como las instancias electora-
les, estaban encabezadas por 
mujeres.

“Y si bien es cierto que te-
nemos muchos retos y am-
bientes complejos, agresivos, 
que tenemos que estar dando 
la batalla todos los días, tam-
bién tenemos que estar cons-
cientes de lo que sí hemos 
logrado”, sostuvo. 

Sin embargo, consideró 
que aún falta mucho por lograr 
para las mujeres que trabajan 
la tierra, en las minas, como 
pescadoras, en las comunida-
des rurales. 

Para llegar a este statu quo 
que hoy tenemos, hemos 
pasado por desaprender 
y aprender a juzgar con 
perspectiva de género.”

MÓNICA SOTO
MAGISTRADA PRESIDENTA DEL TEPJF

La adversidad y 
la mala fe me han 
perseguido (...) Hoy 
vienen de parte de 
correligionarios, pero 
de igual forma les 
haré frente.”

RICARDO MONREAL
PRESIDENTE DE LA JUCOPO 
EN CÁMARA DE DIPUTADOS

POLÍTICA  
NACIONAL

“CRÍTICA ES INJUSTA”. La presidenta Claudia Sheinbaum descartó la destitución de la 
secretaria de Medio Ambiente, Alicia Bárcena, tras la polémica que generó haber asistido a 
la boda del exfuncionario Martín Borrego, en el Museo Nacional de Arte. Consideró que las 
críticas son injustas y Bárcena es una funcionaria ejemplar.  —  Ximena Mejía

Secretaría de la Función Pú-
blica, la Fiscalía General de la 
República y la Auditoría Su-
perior de la Federación.

Finalmente, adelantó que 
se revisan los contratos so-
bre el servicio de Resguardo 
Parlamentario de los recin-
tos de la Cámara alta y del 
servicio de valet parking del 
estacionamiento de la sede 
principal.

Ante las diferencias, a 
través de un comunicado, 
el Grupo Parlamentario de 
Morena en la Cámara baja 
hizo un llamado fraterno a 
fortalecer la unidad como un 
acto de congruencia y lealtad 
al proyecto nacional que en-
cabeza la presidenta Claudia 
Sheinbaum.

PIDEN UNIDAD

La presidenta Claudia Sheinbaum aseguró que las 
instituciones de educación superior Benito Juárez 
“son las mejores universidades públicas del país” 
por haberse construido desde abajo con la ayuda de 
alumnos y profesores.

En la entrega de títulos profesionales a egresados 
en Valladolid, Yucatán, resaltó la vocación de las 
universidades Benito Juárez y dijo que es falso que 
sean de segunda como la oposición ha señalado.

Agregó que el cuerpo docente brinda 
conocimientos a los alumnos a partir de una visión 
humanista, científica, de colectividad, para lograr una 
mejor sociedad.

 — Ximena Mejía
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Relaciones exteriores

La decisión de la administración 
del presidente saliente de Esta-
dos Unidos, Joe Biden, de poner 
en subasta decenas de miles de 
postes de acero que no fueron 
usados para la construcción el 
muro fronterizo con México de-
tonó el primer encontronazo con 
miembros del próximo gobier-

DIEGO SALCEDO 
WASHINGTON

Biden subastará 30 mil postes 
destinados al muro fronterizo
Diferendo. Elon Musk y el zar Tom Homan acusan “sabotaje” contra Trump, mientras que republicanos 
de Texas quieren comprarlos; Guatemala alerta a sus ciudadanos sobre riesgos de transitar cerca de Chiapas

no de Donald Trump, a 40 días de 
que asuma el poder.

Alrededor de 30 mil postes de 
acero que se encuentran en las 
zonas fronterizas de Arizona, 
Nogales, Tucson y Three Points 
empezaron a ser transportados 
para una subasta oficial, donde 
podrán adquirirse por apenas 5 
dólares, según un reporte y video 
obtenido por The Daily Wire.

“El objetivo es sacar todo de 
la frontera antes de Navidad”, 
declaró un agente de la Patrulla 
Fronteriza de Arizona.

Durante el primer gobierno de 
Trump se edificaron más de 700 
kilómetros de muro en la fran-
ja fronteriza de Arizona y Nuevo 
México. Cuando llegó a la Casa 
Blanca, Biden emitió una orden 
ejecutiva que suspendió la cons-

trucción y devolvió más de 2 mil 
millones de dólares al Pentágono.

Aunque el demócrata había 
prometido en su campaña presi-
dencial de 2020 “ni un pie más” 
del polémico muro de Trump y 
tomó decisiones al inicio de su 
gobierno para frenar su cons-
trucción, el Departamento de 
Seguridad Nacional (DHS) deci-
dió en 2022 reanudarlo discreta-

mente y exploró otros proyectos 
de barreras fronterizas, pese a las 
críticas de grupos ambientalistas.

Pero su nueva decisión detonó 
un alud de críticas de los conser-
vadores. El entrante zar fronte-
rizo Tom Homan y el billonario 
Elon Musk consideraron que la 
decisión de Biden de subastar 
unos 30 mil postes representa un 
“sabotaje” contra Trump, mien-

R. MONTES Y J. MARTÍNEZ
CIUDAD DE MÉXICO

Francisco Garduño, director del 
Instituto Nacional de Migración 
(INM), acusó a Alejandro Sola-
linde y a organizaciones de dere-
chos humanos de lucrar con las 
caravanas migrantes que llegan 
a México; “soy transparente, in-
vestíguenme”, retó el sacerdote. 

“No conocen la migración, 
fundamentalmente son organi-
zaciones de derechos humanos 
que han vivido de eso, y también 
me atrevo a decir que el propio 
padre Solalinde es el pollero de 
Dios, nada más con eso, imagí-
nense. ¿Por qué?, porque pro-
mueven las caravanas, lamentan 
el trato que se les da (a los indocu-
mentados), pero no hacen nada 
por tratar de resolver su proble-
ma”, reclamó.

Dijo que el INM ha atendido 
a 14 millones de migrantes que 
transitan por el país, cifra que, di-
jo, supera a la población de Ciu-
dad de México.

“Es una crisis humanitaria, an-
tropológica, sociológica y econó-
mica que hemos atendido; esta-
mos muy atentos a las indicacio-
nes de la Presidenta con relación 

a las declaraciones de Donald 
Trump… tendrá alternativas de 
solución con soberanía, con in-
dependencia y con respeto a la 
política humanitaria y de respeto 
a los derechos humanos”.

Explicó que durante los meses 
de noviembre, diciembre y enero 
de cada año hay un crecimiento 

de caravanas de migrantes pro-
movidas por organizaciones. 

“Luego no solo exigen que se 
les reciba, sino que se les dé un 
documento; se les da un docu-
mento y después piden que se les 
dé donde vivir y que se les pongan 
camiones para llevarlos a la fron-
tera norte”, reprochó.

Advirtió que con la llegada de 
Donald Trump a la presidencia 
de EU el pago a los polleros po-
dría triplicarse por lo difícil que 
será cruzar la frontera, la cual, 
dijo, es tan amplia que no puede 
ser cubierta por las autoridades 
de ese país: “Son 3 mil 200 kiló-
metros que no se pueden vigilar”. 

Sobre otro tema, sostuvo 
que está listo para ser relevado 
en el cargo por el ex gobernador 
de Puebla Sergio Salomón Cés-
pedes y que irá a saludar al ex 
presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador.

“Yo quiero ir a La Chingada a 
saludar a mi amigo Andrés Ma-
nuel”, dijo al término de la 115 
Asamblea General del IMSS

Por separado, Solalinde di-
jo que “jamás ha lucrado con los 
migrante” y le recordó al titular 
de INM que es el “responsable” 
de la muerte de 40 personas ino-
centes en una estación de Ciudad 
Juárez, Chihuahua. 

“Soy una persona transparen-
te; estoy dispuesto a que cual-
quier periodista, a que personal 
de Gobernación me investigue”, 
retó el religioso. _

Solalinde es el “pollero 
de Dios”, acusa Garduño
“Lucra con migrantes”. 
Que me investiguen, soy 
transparente, desafía el 
sacerdote, que lo culpa de 
la muerte de 40 personas 

RatiHcan a Rutilio 
como nuevo cónsul
El ex gobernador de Chia-
pas Rutilio Escandón rin-
dió protesta como cónsul 
de México en Miami, Flori-
da, después de que el pleno 
del Senado avaló su nom-
bramiento con 65 votos a 
favor, 22 en contra y cinco 
abstenciones. “Usted es la 
prueba de que Morena pre-
mia la corrupción. Chia-
pas, como nunca antes bajo 
su gobierno, quedó en ma-
nos del crimen organiza-
do”, reprochó Lily Téllez. 

Y ADEMÁS

SILVIA ARELLANO
CIUDAD DE MÉXICO

El adiós de Ken inicia 
en San Lázaro; “buen 
embajador”: Monreal

“Ya me voy”, dijo el embajador 
de Estados Unidos en México, 
Ken Salazar, cuando tomó su 
sombrero con la mano para po-
sar frente a las cámaras junto 
con el morenista Ricardo Mon-

real, con quien se reunió en la 
Cámara de Diputados.

A unos días de que deje el 
cargo, el diplomático aseguró 
que en el reto de la migración 
se ha “avanzado con soluciones 
que requieren la cooperación 
de México, EU y otros países”, 



- 7 -PolíticaMILENIO, SÁBADO 14 / DOMINGO 15 DE DICIEMBRE 2024

tras que otros prominentes repu-
blicanos ofrecieron comprarlos 
como insumos para los tramos 
pendientes del muro.

“¿Están saboteando a la admi-
nistración entrante para hacer-
nos las cosas difíciles?, pero ¿sa-
ben una cosa? lo vamos a hacer”, 
advirtió Homan.

Musk, el empresario billona-
rio amigo de Trump, secundó: 
“Biden dejó materiales para el 
muro fronterizo tirados por ahí 
que usted, el contribuyente, pa-
gó. Luego dejó que millones de 
inmigrantes ilegales ingresaran 
a nuestro país sin control e hizo 
de cada estado un estado fronte-
rizo. Ahora, de camino a la puerta, 
está saboteando a Donald Trump 
que tiene el mandato de asegurar 
nuestra frontera”.

El legislador republicano de 
Texas, Dan Patrick, convocó a 
los conservadores a comprar los 
postes: “Mensaje a la Casa Blan-
ca: En este momento voy a hacer 
una oferta en todos esos postes 

del muro, vamos a comprarlos en 
Texas y se los vamos a dar a Do-
nald Trump”.

Otro republicano de Texas, el 
representante Dan Crenshaw, se 
sumó al coro.

“Greg Abbott debería comprar 
todos los materiales para la cons-
trucción del muro fronterizo de 
Texas y luego usar los fondos libe-
rados para la Operación Estrella 
Solitaria para transportar a más 
inmigrantes ilegales de Texas a 
las ciudades santuario de los de-
mócratas”, pidió en X.

El video obtenido por la publi-
cación digital muestra camiones 
llevando materiales del muro 
desde la frontera a un sitio de su-
basta del gobierno.

Cada pieza podrá 
adquirirse en 5 dó-
lares, de acuerdo 
con The Daily Wire

“El contratista DP Trucking 
LLC está transportando las pie-
zas del muro hacia el norte por 
la Interestatal 19 hasta Pinal Air-
park en Marana, Arizona, donde 
se subastará a través de GovPla-
net, un mercado de equipos gu-
bernamentales excedentes”, dijo. 

“Desafíos” de seguridad
El gobierno de Guatemala instó a 
sus ciudadanos a tener “precau-
ción” al transitar por la región 
fronteriza de Chiapas, debido a 
“desafíos relacionados con la se-
guridad que se han intensificado 
en los últimos meses”. 

En un comunicado, señaló 
que, según organizaciones, se 
han registrado incidentes que 
afectan especialmente a migran-
tes; pero aseguró que, junto con 
el gobierno de México, se trabaja 
“activamente” en un grupo bina-
cional de alto nivel para fortale-
cer la seguridad fronteriza. _
Con información de: Á. Cisneros

El representante de Estados Unidos y el diputado morenista. ESPECIAL 

POLÍTICA IRREMEDIABLE

L a gente no parece estar demasiado incó-
moda ante el creciente deterioro de la 
vida pública en el planeta.

Por lo pronto, sobrellevamos aquí, en Estados 
Unidos Mexicanos, la correspondiente cuota de ca-
lamidades, así sea que buena parte del respetable 
público siga aplaudiendo que el PRIAN se retiró del 
escenario y que ahora reinan otra fuerza políticas.

No les perturba demasiado, a los simpatizantes 
de doña 4T, que la transformación no esté siendo un 
ejemplar proceso para consolidar el orden democrá-
tico sino, por el contrario, la calculada demolición de 
las instituciones de nuestra República y el extermi-
nio puro y simple de un Poder, el Judicial, luego del 
previo avasallamiento del Legislativo para asegurar 
su debida sumisión a los designios del Ejecutivo.

Es más, la muy pobre vocación democrática de 
los naturales de este país y su desentendimiento de 
los valores cívicos por no haberlos siquiera avistado 
en la escuela, llevan a que el autoritarismo les parez-
ca inclusive una opción deseable: por fin va a llegar 
al poder alguien que se va a ocupar debidamente de 
las cosas, sin rendirle cuentas a nadie, sin contrape-
sos ni restricciones ni reservas ni impedimentos ni 
limitación alguna.

Es el embelesamiento ante el hombre fuerte, el lí-
der supremo, el caudillo erigido –él mismo— en sal-
vador y, como en el caso del inefable Donald Trump, 

en restaurador de una grande-
za nacional que en algún mo-
mento se perdió, qué caray, 
quién sabe cómo y por qué.

Putin, el dictador ruso 
emergido de las filas de los 
servicios secretos de la Unión 
Soviética, es también uno de 
esos emisarios de la reden-
ción patriótica y, miren uste-

des, no es una casualidad que su discurso se herma-
ne con el del presidente electo de los Estados Uni-
dos: ambos evocan glorias pasadas —para Putin el 
derrumbe de la Unión Soviética, con todo y sus Re-
públicas, es una auténtica tragedia histórica— y se 
conectan así con los ciudadanos descontentos, ati-
zando no sólo sus nostalgias del paraíso perdido si-
no azuzando el rencor hacia los presuntos respon-
sables de tan doloroso quebranto.

El trámite de designar culpables es parte de una 
estrategia dirigida a deshacerse, al final, de las voces 
críticas habiéndoles endosado, en un primer mo-
mento, la condición de declarados enemigos, o trai-
dores a la patria, para restarles la legitimidad que 
merece un simple opositor en una apacible socie-
dad democrática.

El divisionismo, entonces, es un proyecto en sí 
mismo, una receta para edificar una comunidad de 
incondicionales encandilados por la retórica justi-
ciera y, sobre todo, deslumbrados por una demago-
gia teñida de recio nacionalismo. Estando en juego 
la mismísima emancipación de la patria, a esos fie-
les no les importará que las libertades individuales 
se vayan aboliendo y que el poder se concentre en 
una sola persona.

Luego del dominio de los autócratas, queda un 
paisaje de destrucción y sufrimiento. Ya debería-
mos de saberlo. Pero... _

Luego del dominio 
de los autócratas, 
queda un paisaje 
de destrucción y 

sufrimiento

Tan tranquilos ante lo 
que se nos viene encima

ROMÁN
REVUELTAS 
RETES
revueltas@mac.com

mientras que en seguridad hay 
logros, pero “se tiene que hacer 
muchísimo más trabajo”.

Confió, además, en que “el ca-
mino que viene es bueno para 
México y EU” y señaló que deja 
aquí un gran equipo.

El embajador afirmó que ha 
trabajado mucho de la mano del 
Congreso y celebró que “hoy 
puedo reportar que somos dos 
socios número uno en la historia 
del mundo en temas comerciales, 
eso gracias al T-MEC”.

“Ricardo (Monreal), quiero 
darte las gracias por tu amistad, 
por la amistad del pueblo de Mé-

xico, la grandeza del pueblo de 
México. Gracias por haberme re-
cibido a mí y a mi familia aquí por 
cuatro años”, añadió.

En respuesta, el presiente de la 
Junta de Coordinación Política 
en la Cámara de Diputados dijo 
que la relación con el diplomáti-
co fue siempre respetuosa, ama-
ble y amigable.

“Fue un buen interlocutor en-
tre México y EU; para mí fue un 
buen embajador que, salvo algu-
nos episodios, actuó de manera 
muy amigable con México. Yo le 
quiero dar la bienvenida al Con-
greso, pero, sobre todo, desearle 

muy buena suerte en el futuro”, 
expresó Monreal. 

El morenista reconoció que 
le entristece que Salazar deje el 
cargo, “pero así son los cambios 
institucionales. Hay un nuevo 
gobierno en EU, ya nombraron al 
embajador Johnson y vamos a te-
ner una relación con él de respeto 
institucional. Me ha dicho el em-
bajador que queda Mark, encar-
gado provisional mientras llega el 
embajador”. 

Lo único que le digo a mi ami-
go Ken, mencionó, “es que le vaya 
muy bien siempre. Aquí tiene un 
amigo personal”. _
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LAURA POY, ALMA E. MUÑOZ 
Y FABIOLA MARTÍNEZ

El Instituto Nacional Electoral 
(INE) debe transparentar en qué 
usará los recursos para el proceso 
de elección de los nuevos juzgadores 
del Poder Judicial, aseguró la pre-
sidenta Claudia Sheinbaum: “sería 
muy bueno que el INE dijera en qué 
va a gastar (los recursos públicos), 
porque ellos originalmente pidieron 
más presupuesto que en 2024”.
Resaltó que, a diferencia de lo 

ocurrido este año, cuando se realizó 
la contienda electoral más grande 
en la historia del país, en la elección 
del 1º de junio próximo “no va a ha-
ber un financiamiento a campañas”.
Ante esto, consejeros del Insti-

tuto Nacional Electoral (INE) dije-
ron que hay “distorsiones” y datos 
inexactos sobre el costo de la elec-
ción federal del 2 de junio pasado y 
también de la solicitud presupues-
tal de 13 mil 205 millones de pesos 
para la elección judicial, monto que 
rechazó la Cámara de Diputados.
Sobre lo dicho la mañana de ayer 

por Sheinbaum, en el sentido de 
que el INE “debe transparentar” en 
qué usará los recursos para estos 
comicios extraordinarios, conseje-
ras consultadas expresaron su total 
disposición a explicar esos puntos.
Reiteraron que el INE organizó el 

proceso federal anterior para 629 
cargos, para lo cual se usaron tres 
tipos de boleta (Presidencia, dipu-
taciones y senadurías), mientras 
que la judicial será de 881 puestos, 
divididos en seis categorías, de ahí 
que se duplicará toda la papelería 
electoral, incluidas boletas y actas.
“Los otros 20 mil (cargos en jue-

go el pasado 2 de junio) eran locales 
y municipales; la elección federal 
2023-2024 nos costó poco más de 8 
mil 500 millones, no 7 mil millones, 
y eso sin contar las prerrogativas 
de los partidos políticos y el gasto 

corriente del INE. Es importante 
que hagamos esa distinción”, seña-
ló la consejera Norma de la Cruz, 
integrante de la comisión temporal 
para organizar la elección judicial.
“Nos encantaría tener una reu-

nión con la presidenta Sheinbaum y 
poderle explicar a detalle de dónde 
sacamos esa cifra, de dónde se hizo 
la proyección. Estamos conscientes 
de que la situación económica, no 
sólo de México, sino a nivel interna-
cional, es crítica y tenemos que ser 
muy responsables a la hora de ejer-
cer los recursos públicos y enten-
demos que las autoridades tengan 
dudas de la proyección que hicimos. 
Estamos en la mejor disposición de 
explicar este proceso”, indicó.
A su vez, la consejera Carla Hum-

phrey destacó que el INE es de los 
órganos más transparentes.
En su mañanera, Shein baum 

cuestionó el anuncio de la presiden-
ta del INE, Guadalupe Taddei, de 
reducir el número de casillas para 

la elección judicial. En ese caso, di-
jo, “¿en qué se va a gastar?” Destacó 
que el INE tendrá recursos por 7 
mil millones de pesos, lo que impli-
ca una inversión similar a lo que se 
destinó para hacer los dos cablebu-
ses de la capital del país. “Es lo que 
costó, dos veces, el trolebús elevado 
de ocho kilómetros que se hizo en la 
Ciudad de México, y es lo que se va a 
invertir en Guerrero para hacer ca-
rreteras y mejoras de agua potable 
en Acapulco. Y es muchísimo más 
de lo que reciben más de la mitad de 
los estados en su inversión anual”.
El INE, dijo, solicitó al menos 2 

mil millones de pesos más, “y creo 
que es importante informarle al 
pueblo de México en qué se des-
tina. En las urnas, ¿cuánto puede 
costar una urna?; en las boletas 
puede haber un gasto especial por 
sus características de seguridad (...) 
no es nada más decir ‘requiero 10 
mil millones de pesos’, sino ¿por qué 
requieres 10 mil millones de pesos?”

Debe el INE explicar 
costos de la elección 
judicial: Sheinbaum

Mexicanos fuera del 
país no podrán votar
FABIOLA MARTÍNEZ

El consejo general del Instituto 
Nacional Electoral (INE) deter-
minó que no hay condiciones ju-
rídicas para brindar la elección 
judicial a los mexicanos residentes 
en el extranjero.
Entonces, salvo alguna deci-

sión en contrario del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de 
la Federación, ante eventuales 
impugnaciones, en los comicios 
del próximo primero de junio, los 
connacionales no podrán elegir a 
ministros, jueces y magistrados.
La votación en el consejo quedó 

siete votos contra tres; el bloque 
minoritario señaló que si bien hay 
una laguna legal al respecto, no es 
una prohibición.
Las reformas constitucionales 

y legal en materia de elección del 
Poder Judicial no previeron de 
manera expresa el derecho de los 
mexicanos residentes en el extran-
jero para votar en esta elección.
El consejero Arturo Castillo 

consideró que el “silencio legislati-
vo y constitucional naturalmente 
debe entenderse como una laguna 
y no como una negativa”.
Lo anterior, dijo, porque hay 

otros temas que tampoco están 
detallados en el marco normativo, 
frente a los cuales el INE deberá 

generar opciones a partir de los 
principios generales del derecho.
En una tónica similar se mani-

festaron Carla Humphrey y Clau-
dia Zavala.
En tanto, el grupo mayor indicó 

que un principio básico de demo-
cracia es que las personas pueden 
votar por quienes ejercen autori-
dad sobre ellos, acotó el conseje-
ro Uuc-kib Espadas. Dania Ravel 
consideró que más que imposibi-
lidad jurídica para el voto de los 
mexicanos en el exterior se trata 
“de un impedimento material, 
de reducción presupuestal y del 
tiempo tan acotado que tenemos 
para instrumentar esta elección”.
También votaron a favor del 

proyecto la consejera presidenta, 
Guadalupe Taddei; Rita Bell Ló-
pez, Jorge Montaño, Norma de la 
Cruz y Jaime Rivera.

Urnas transparentes

En otro tema, antes de la autoriza-
ción para que se invite a observa-
dores electorales, el consejo apro-
bó los modelos y la producción de 
materiales electorales y el líquido 
indeleble para la elección judicial.
La novedad es que habrá urnas 

transparentes, sin logotipos, para 
facilitar su producción.
El presidente de la comisión 

temporal de la elección judicial, 
Jorge Montaño, señaló que pe-
se al recorte presupuestal “este 
instituto se encuentra listo para 
hacer frente a los retos y vicisitu-
des y confiamos plenamente que 
sabremos salir exitosos con un 
proceso electivo ejemplar”.
Entre los modelos aprobados se 

encuentran los de cancel electo-
ral, caja paquete electoral, etique-
tas de identificación de caja pa-
quete, urna electoral, marcadora 
de credenciales, dado marcador, 
cinta de seguridad y mampara 
especial. Avalaron el reúso de 
los materiales disponibles en las 
bodegas de las juntas distritales.
Además, frente a un empate en 

la votación, se acordó devolver a 
comisiones el tema de los visita-
dores extranjeros.

HAY DISTORSIONES Y DATOS INEXACTOS, DICEN CONSEJEROS

ANDREA BECERRIL Y 
GEORGINA SALDIERNA

Antes de concluir el periodo ordi-
nario de sesiones, el Senado aprobó 
dos leyes secundarias de la refor-
ma judicial y de la modificación a 
la Carta Magna que establece la 
supremacía de la Constitución, 
entre las críticas de la oposición y 
la argumentación de Morena y sus 
aliados de que “se sientan las bases 
para una impartición de justicia 
pronta y expedita”.

La confrontación que se dio entre 
los guindas y los opositores a partir 
de septiembre en que se aprobó la 
reforma judicial, se repitió ayer y 
se escucharon las mismas quejas 
de PRI, PAN y MC en el sentido de 
que se resta autonomía a la Supre-
ma Corte de Justicia de la Nación.
De entrada, el presidente de la 

Comisión de Estudios Legislativos, 
Enrique Inzunza, expresó que las 
modificaciones a la Ley de Amparo, 
reglamentaria de los artículos 103 y 
107 constitucionales y a la Ley Re-
glamentaria del 105, van encamina-

das a consolidar un sistema judicial 
más eficiente e incluyente.
Precisó que en el caso de los 

cambios a la Ley de Amparo ade-
cuan las disposiciones relativas a la 
integración de la Suprema Corte, 
que a partir de la reforma judicial 
promulgada el 15 de septiembre, se 
integrará por nueve ministros y mi-
nistras, además de la desaparición 
de las dos salas de ese tribunal.
Uno de los puntos esenciales es 

que “en materia de juicio de amparo 
que resuelvan la inconstitucionali-
dad de normas generales, en ningún 

caso las sentencias que se dicten fi-
jarán efectos generales”.
En contraparte, el coordinador de 

MC, Clemente Castañeda, sostuvo 
que el mal diseño de “la mal llama-
da reforma constitucional al Poder 
Judicial es en realidad un capricho 
por disolver de facto uno de los po-
deres públicos y esto los ha obligado 
a generar una serie de reformas se-
cundarias, cuyo único logro es con-
fundir, generar incertidumbre en la 
sociedad sobre cómo va a operar el 
nuevo sistema de justicia”.
Igualmente, la panista María de 

Jesús Díaz Marmolejo, insistió en 
que sólo se busca controlar al Poder 
Judicial y someterlo a la voluntad 
del Ejecutivo; y la senadora del PRI 
Claudia Anaya sostuvo que se acaba 
con los mecanismos democráticos 
de que disponían las minorias. “No 
quieren que la gente pobre tenga 
justicia”, dijo, ya que sólo los ricos 
podrán ampararse.
La ley secundaria en materia de 

amparo se aprobó con 67 votos a 
favor y 30 en contra y la legislación 
reglamentaria del 105 Constitu-
cional con 71 votos a favor y 29 en 
contra. Ambas fueron turnadas a la 
Cámara de Diputados, que un día 
antes cerró trabajos.

Aprueba Senado leyes secundarias de reforma al PJ

!  Carla Humphrey (centro) 
defendió la transparencia del 
INE. Foto Cuartoscuro
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Estudios realizados al contenido de va-
peadores revelaron que estos contienen 
diversas sustancias nocivas para la salud, 
situación que se torna en un verdadero 
problema de salud en el largo plazo, si se 
toma en cuenta que estos dispositivos, ca-
da vez más son utilizados por adolescen-
tes e incluso niños.

Armida Zúñiga Estrada, titular de la 
Comisión Federal para la Protección con-
tra Riesgos Sanitarios (Cofepris), enfatizó 
las diversas acciones que se realizan en el 
país, incluso, con el decomiso de más de 
35 mil vapeadores por la comisión a su 
cargo, ya que, aseveró, “lo que tenemos 
en las manos no es un tema menor, es la 
salud de la población y de los niños y ado-
lescentes”, y aseveró que los vapeadores 
“se convierten en la puerta de entrada a 
otro tipo de adicciones”.

En la conferencia “La Mañanera del 
Pueblo”, encabezada por la Presidenta de 

Explica que los vapeadores 
contienen productos como 
diluyentes de esmalte, 
limpiadores para bañeras, 
azulejos y super#cies de inodoro 

Cecilia Higuera Albarrán
nacional@cronica.com.mx

Estudios

 En la conferencia mañanera se advirtió de las sustancias nocivas a la salud que contienen 

los vapeadores y que se convierten en puerta de entrada a otro tipo de adicciones. En la 

imagen, manifestación en apoyo a su uso.

Cofepris alerta que daño
a la salud por vapeadores 
no es cosa menor

México, Claudia Sheinbaum Pardo, Zúñi-
ga Estrada enfatizó que los vapeadores 
tienen una cápsula donde contiene las 
sustancias químicas que son las que des-
pués de que se produce la combustión se 

En México, durante los últimos 12 meses, 
los consumidores han adquirido volunta-
riamente algún tipo de producto a sabien-
das de que este es ‘pirata’, pero siete de ca-

Un 70% de consumidores 
fueron engañados con 
‘piratería’, revela Concanaco

da diez consumidores se hicieron de algún 
bien sin saber que este era ‘pirata’, es de-
cir, fueron engañados, de acuerdo con un 
estudio del Center for Anti-Counterfeiting 
and Product Protection de la Universidad 
Estatal de Michigan que fue referido por la 
Confederación de Cámaras Nacionales de 
Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco 
Servytur), que destaca que 9 por ciento de 
las personas que adquirieron piratería re-
portan alguna afectación a su salud.

La organización que aglutina a las cá-
maras de comercio señaló la importan-
cia de ejercer acciones coordinadas con 
la Profeco en protección de los consu-
midores y la economía familiar de las y 
los mexicanos.

“La competencia de productos más ba-
ratos por subsidios, triangulación de ori-
gen, subvaluación de valores para evasión 
de impuestos y contrabando, entre otras 

prácticas, llevan al cierre de negocios fami-
liares y empresas legítimamente estableci-
das, a la pérdida de empleos y a la degra-
dación de la economía nacional y local”, 
indicó Octavio de la Torre, presidente de 
la Concanaco Servytur.

El ejecutivo celebró por ello que el go-
bierno federal, a través de diversas autori-
dades, hayan arrancado la Operación Lim-
pieza, con el fin de desterrar el comercio 
ilegal procedentes de países asiáticos, co-
mo China e Indonesia, entre otros.

De la Torre dijo que los acercamientos 
entre las cámaras de comercio y autorida-
des han dado frutos.

“Respaldamos lo realizado en Sonora 
y en la CDMX, por estas medidas que el 
gobierno federal realiza ante este tipo de 
prácticas que están presentes en el país. 
Nuestro acercamiento con las autoridades 
federales ha dado frutos”.

Celebra la Operación Limpieza, encabezada por la Secretaría de 
Economía, de Marcelo Ebrard; destaca que el gobierno federal los 
ha escuchado sobre el contrabando

Eloísa Domínguez
nacional@cronica.com.mx

forma el vapor.
En dichas sustancias químicas se 

identificaron y entre 13 y hasta 71 dife-
rentes compuestos tóxicos para la salud.

Asimismo, enfatizó que, en un estu-

dio realizado por la Cofepris, se identifi-
caron más de 30 sustancias nocivas pa-
ra la salud de las personas, entre ellas: 
dimetil éter utilizado como solvente en 
productos de limpieza.

Tolueno que se utiliza para hacer pin-
turas, diluyentes de pinturas, esmaltes de 
uñas, barnices.

Butirato de etilo: se usa en fragancias 
limpiadores para bañeras, azulejos y su-
perficies de inodoro.

Otro producto encontrado fue el Xi-
leno: utilizado como agente de limpieza, 
diluyente de pinturas y barnices.

Acroleína se utiliza en la síntesis de 
otros productos químicos , así como Ben-
ceno, el cual es utilizado en la industria 
de los solventes, todo ello, deja ver, el 
grave riesgo para la salud de las perso-
nas consumidoras y en particular aler-
tó el riesgo al que se exponen niños y 
adolescentes, pues no se trata sostuvo, de 
productos inocuos, como la industria es-
tá tratando de hacerlos ver, sino como al-
go verdaderamente dañino para la salud.

Asimismo, cuando se quema el con-
tenido de las cápsulas y se forma el va-
por se identificaron el 73 y 167 compues-
tos químicos presentes en el vapor que 
se genera estos dispositivos muchos de 
ellos sustancias químicas, documentado 
a nivel internacional que causan daños 
a la salud.

Zúñiga Estrada se refirió a productos 
como la nicotina, que ocasiona daños a la 
salud y genera dependencia por ser una 
sustancia altamente adictiva, que ocasio-
na daños en diversos órganos del cuerpo.

Croleina asociada con arritmias car-
díacas y daños al corazón, el formaldehí-
do que causa irritación de mucosas daños 
al sistema nervioso, metilglioxal y glioxal 
que causa daños a las células epiteliales 
de vías respiratorias y afectaciones en el 
sistema inmune, así como otro tipo de 
sustancias que afectan el sistema nervio-
so central y al sistema de hematopoyéti-
co, es decir al sistema sanguíneo.

“También se identificó acetaldehído 
que en combinación con alcohol y taba-
co se clasifica como un carcinógeno del 
grupo 1, es decir una sustancia cuya evi-
dencia científica demuestra que es pro-
ductora de cáncer”.



nte la amenaza de 
deportaciones ma-
sivas hecha por el 
presidente electo 
de Estados Unidos, 
Donald Trump, los 

gobernadores de los estados fronte-
rizos en México se dijeron preparados 
para brindar atención. 

Los gobernadores de Sonora y 
Nuevo León, Alfonso Durazo y Samuel 
García, respectivamente, asegura-
ron estar preparados con albergues 
y programas sociales. 

“Tengo una visión humanitaria de 
la migración y en ese sentido esta-
mos atendiendo a los migrantes y 
no hemos tenido ningún incidente, 
estamos preparados, hay una red de 
albergues, asesorías jurídicas y de 
repatriación. En fin, es un tema que 
vemos diariamente en la mesa estatal 
de seguridad”, dijo Durazo.

Por su parte, el gobernador, Samuel 
García, dijo que “ante la expulsión de 
migrantes, en Nuevo León estamos 
listos para cualquier eventualidad 
por lo pronto, seguir trabajando,  
de Gobernación ya hubo una char-
la y hay una relación sobre el tema  
de migración”. 

Agregaron a medios de comunica-
ción que durante los últimos días han 
sostenido reuniones con la secretaria 
de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, 
para atender la crisis migratoria y que 
estos encuentros serán más frecuen-
tes para atender las necesidades de 
los migrantes y también en materia  
de seguridad. 

A

POR VÍCTOR ORTEGA

#GÓBERSFRONTERIZOS

LISTOS, ANTE
DEPORTACIÓN 

MASIVA

MANTIENEN DIÁLOGO 
CON GOBERNACIÓN

APUESTA
POR SISTEMA

ÚNICO DE SALUD

LA PRESIDENTA ENCABEZÓ LA 115 ASAMBLEA GENERAL 
DEL IMSS.  LLAMÓ A LA INTEGRACIÓN PARA QUE SE 
BRINDE ATENCIÓN EN CUALQUIER UNIDAD MÉDICA 

#CLAUDIASHEINBAUM

ara garantizar 
realmente el 
derecho a la 
salud, la presi-
denta Claudia 
She inbaum 

aseguró que el objetivo es crear 
un solo sistema de atención, sin 
importar la derechohabiencia, a 
las y los mexicanos.

En la 115 Asamblea Ordinaria 
del Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS), celebrada en el Pa-
tio Central de Palacio Nacional, la 
primera mandataria hizo énfasis 
en la atención que se debe brin-
dar a las personas que requieran 
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algún servicio de salud.
“Que la atención siempre sea 

como se merece un pueblo so-
lidario, como el pueblo de Méxi-
co. También nuevos hospitales 
y nuevos centros de salud, y en 
el equipamiento de los actuales.

“Y en avanzar en la integración 
de un solo sistema de salud que 
permita a cualquier mexicano y 
mexicana acceder a un centro de 
salud o un hospital, independien-
temente de la derechohabiencia, 
en ese momento estaremos al-
canzando el verdadero acceso 
al derecho a la salud”, sostuvo.

En la Asamblea, Sheinbaum 

reconoció el desempeño de Zoé 
Robledo al frente del instituto.

“Creo que no hay ningún otro 
director en la historia del IMSS que 
haya viajado tanto a cada uno de 
los centros de salud, a cada uno de 
los hospitales, como lo ha hecho 
Zoé, además con un gran lide-
razgo en la institución, muchas 
felicidades, Zoé”, sostuvo.

Por su parte, Robledo informó 
que la prioridad en el segundo 
piso de la Cuarta Transformación 
es fortalecer el IMSS-Bienestar.

“La prioridad sigue siendo 
fortalecer al IMSS-Bienestar, nos 
tocó participar en su diseño, en la 
creación de sus bases jurídicas, 
en la firma de los convenios, en la 
transferencia de más de 9 mil uni-
dades y en la basificación de sus 
primeros trabajadores”, recalcó.

Sin embargo, dijo estar cons-
ciente de las necesidades de los 
derechohabientes:

“Vamos a fortalecer tres fren-
tes de batalla, de acuerdo a lo que 
nos dicen los propios derechoha-
bientes: trato, tiempo y abasto”, 
aseguró. 

DESTACAN  

LA LABOR

! En el evento, realizado en 
Palacio Nacional, estuvieron 
presentes 10 gobernadoras, 
11 gobernadores y la jefa de 
Gobierno de la CDMX.

! Zoé Robledo, director del 
IMSS, dijo que el rostro del 
instituto es de apertura, 
ampliación, alianzas y aten-
ción primaria a la salud.

! La Presidenta reconoció 
la Trayectoria Institucional 
de las doctoras Fryda 
Medina Rodríguez y 
Natividad Neri Muñoz. 
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La felicidad 

del pueblo 

de México 

radica en 

garantizar 

los dere-

chos a cada 

una y cada 

uno de los 

mexica-

nos”.
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Gobierno de 
Edomexpide 
388milmdp 
para 2025 
Impuestos tendrán 
aumento "que no afecte 
los intereses de la 
ciudadanía": Finanzas 

ALMA RODRíGUEZ Corresponsal 
- /Iletropoli@elulliversal.cOIILIIIX 

Toluca.Méx.-El gobierno del Es
tado de México planteó un presu
puesto de 388 mil millones 551 mil 
pesos para 2025; destaca un incre
mento de recursos para desarrollo 
social. seguridad, educación, agua 
movilidad, campo y el fortaleci
miento de los municipios, así co
mo adecuaciones al alza en mate
ria de impuestos. 

"Estamos haciendo alguna pro
puesta en materia de impuestos ( ... ), 
estamos prospectando algo que sig
nilIque impacto social, no que sea 
una imposición que afecte los inte
reses de la ciudadanía", dijo Óscar 
Flores.nménez, secretario de Finan
zas estatal. 

Esta declaración la hizo en el mar
co de la entrega del Paquete Econó
mico 2025 al Congreso mexiquense 
para su análisis y aprobación. 

Flores dijo que entre los elementos 
centrales del documento destaca la 
austeridad republicana, transparen
cia, honestidad y eficiencia 

Durante el protocolo, el secre
tario general de Gobierno, Hora
cio Duarte, agregó que no se con
templa la solicitud de deuda pú
blica, por lo que se ha presentado 
un proyecto responsable y apega
do a la austeridad. _ 

El titular de Finanzas mexiquense 
(centro) entregó al Congreso el 
Paquete Económico 2025. 

En 2024, e5 recibe 4,124 
reportes de extorsión 
Denuncias se concentran en las alcaldías Iztapalapa, Gustavo A. Madero y Cuauhtémoc; 
líderes empresariales piden se cumplan reformas que endurecen penas contra este delito 

KEVIN RUIZ Y LAURA ARANA 
-metropoll@elulliversal.com.mx 

En lo que va de 2024, el Centro de 
Comando, Control Cómputo, Co
municaciones y Contacto Ciudada
no (CS) ha redbid04 mil 124 reportes 
de extorsión a través del 9U 089, bo
tones de auxilio y, recientemente, 
mediante la Línea Antiextorsión. 

Datos del organismo proporcio
nados a EL UNIVERSAL revelan 
que de las 14:00 a las 17:00 horas son 
los horarios en los que mayOlmente 
las personastiendenadenunciares
te delito de alto impacto. Estos ho
rarios representan el mayor registro, 
con 39.6% del total. 

Además, a casi un mes de que 
fuera habilitada la Línea Antiex
torsión las autoridades han reci
bido 529 llamadas, de las cuales 
191 fueron por hechos constitu
tivos de delito, mientras que 338 
fueran informativas. 

La UneaAntiextorsión fue habí
litada luego del atentado armado 
en contra de la líder de comercian
tes Diana Sánchez en la calle de 
Motolinía, la ejecución de un car
nicero en el Mercado 2 de Abril, a 
espaldas de Bellas Artes, y denun
cias sobre cobro de cuotas que hi
cieran luego ambulantes y locata
rios del Centro Histórico. 

Los datos reportados por el es 
contempla dell de enero al lO de 
diciembre de este año, en donde ya 
se suman aquellos que ingresan 
por la línea 55 50 36 33 01. 

Es la alcaldía Iztapalapa la que 
concentra el mayor número de re
portes con lSO/o del total. En segun
do lugar se encuentra Gustavo A 
Madero con 14.5%, y Cuauhtémoc 
con 10.5%. 

Durante ese periodo el es de la 
Ciudad ha registrado un promedio 
diario de 121 reportes por extor
sión. La mayor prevalencia en re
portes, señalan los datos, son los 
días martes, miércoles y viernes. 

El pasado mes de noviembre las 
autoridades capitalinas pusieron 
en marcha una estrategia contra La 
extorsión, en La que habilitaron la 
línea telefónica que opera en el es 
para coordinar los trabajos para 
atacar este delito. 

Además, la policía capitalina ha 
detenido a integrantes de células 
criminales que se dedican a este 
delito, como Anti Unión, Unión Te
pito y más reciente, Los Palillos. 

Piden wmpllr la ley 
Como parte de la estrategia para 
combatir la extorsión, el Congreso 
de La Ciudad de México aprobó un 
dictamen para endurecer las penas 
contra este delito. y que sea perse-
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guido por oficio, es decir, sin la ne
cesidad de que haya una denuncia 
de por medio. Lo aprobado consi
dera la iniciativa enviada por la jefa 
de Gobierno, Dara Erugada. 

Líderes del comercio en la Ciu
dad de México celebraron la apro
bación e hicieron un llamado a las 
autoridades para que se cumpla 
con lo dispuesto en la ley. 

En entrevista con EL UNIVER
SAL, el líder empresarial de Pro
centrhico, Alejandro Gazat dijo 
que ahora tocará "hacer cumplir la 
ley y que no se permita nuevamen
te la puerta giratoria. que todas las 
instancias de gobierno cumplan 
con los criterios suficientes y nece
sarios para hacerla cumplir". 

También señaló que continuará 

el llamado a los agremiados para 
incentivar la denuncia cuando se 
presenten actos de extorsión. 

"Es evidente que vamos a seguir 
insistiendo en que nuestros agre
miados y toda la sociedad cumplan 
con su obligación, que es denun
ciar en caso de sufrir este delito. 
Mortunadamente sabemos que es
ta ley se aprobó por unanimidad y 
es algo que consideramos que era 
importante para que todos estuvié
ramos conscientes de que este de
lito es un delito que no podemos 
seguir permitiendo", sostuvo. 

El presidente de la Cámara de 
Comercio Servicios y Turismo en 
Pequeño de la Ciudad de México 
(Canacope CDMX). Arturo Veg¡¡, 
indicó que la extorsión se ha detec-

tado en negocios situados en la al· 
cal.dia Cuauhtémoc, "donde se han 
estimado pérdidas cerca de 20% en 
cada negocio". 

También hay negocios en otras 
zonas como en las alcaldías Azca· 
potzalco, Iztapalapa, Gustavo Ma· 
dero, Álvaro Obregón. 

''La extorsión ha sido uno de los 
principales dolores del sector y que 
en la Ciudad hay ciertas zonas que 
están identificadas como puntos 
rojos donde los comercios son el 
principal blanco de este tipo de 
amenazas ode cobros ilegales yque 
impactan directamente tanto en su 
capacidad para operar como para 
generar empleo o, incluso, para po
der pasar adecuadamente a la for
malidad". subrayó. _ 

"Apertura de Ll del 
Metro será el primer 
semestre de 2025" 
Brugada señala que no 
habrá cambios en la 
fecha, pese a iniciativa 
para modificar contrato 

FRlDA sÁNCHEZ 
-llzetropoli@elllniversal.com.nlX 

La jefa de Gobierno, Clara Erogada. 
aseguró que la propuesta que envió 
al Congreso de la Ciudad de México 
para ampliar el contrato de imple
mentación de los trabajos de reha
bilitación de la Línea 1 del Metro no 
implicará modificaciones en los 
tiempos de entrega de la obra ni en 
el presupuesto asignado. 

Por ello, señaló, la fecha de aper
tura delaLíneaRosaensu totalidad 
se mantendrá para el primer se
mestre de 2025, como había dado a 
conocer con anterioridad. 

En conferencia de prensa. la 
mandataria capitalina señaló que 
el envío del documento se hizo 
principalmente por dos razones: 
obras que aún no se han concluido, 
como son el Tren Interurbano Mé
xico-Toluca y la zona de Observa-

CLARA BRUCiADA 
Jefa de Gobierno 

"Próximamente se va a 
someter al Congreso de 
la COMX la autorización 
oara amoliarlo. oero 
mantenemos Que la fecha 
de aDertura del Metro sea 
en el Drimer semestre" 

torio. así como por el incumpli
miento de la empresa que realiza 
las obras. 

"Próximamente se va a someter 
al Congreso de La Ciudad de México 
la autorización para ampliarlo, pe
ra mantenemos que la fecha de 
apertura del Metro sea en el primer 
semestre, como les he comunica
do", dijo. 

Brugada Malina dio a conocer 
que por los retrasos en la entrega 
de la rehabilitación de la Línea 1, 
la empresa encargada se ha he-

Clara Brugada dijo que la empresa que rehabillta la L1 se ha hecho acreedora a penalizaciones. 

cho acreedora a penalizaciones 
que ascienden a mil SOO millo
nes de pesos. 

"Las penalizaciones están alre
dedor de mil millones de pesos, 
que se tienen con respecto a los no 
cumplimientos del proveedor que 
está contratado", precisó. 

En el documento que envió la 
mandataria capitalina se expli
ca que debido a las labores de 
coordinación de la Línea 1 con el 
Tren Interurbano se necesita 
ampliar el plazo de conclusión 
de la etapa de implementación 
del contrato, "ampliación que 
en ningún sentido se traduce en 
un incremento en el plazo y/o 
montos máximos de los servi-

cios, previstos en la autoriza· 
ción inicial". 

La jefa de Gobierno, Clara 
Brugada, envió al Congreso de la 
Ciudad de México una iniciativa 
para ampliar durante un año la 
etapa de implementación de los 
trabajos de modernización de la 
Línea 1 del Metro. 

Esta etapa dura cuatro años y su 
contratación fue en 2020, por lo 
que la jefa de Gobierno propuso la 
modificación al contrato de presta
ción de servicios a largo plazo nú
mero STC-CNCS-195/2020, para la 
modernización integral de trenes, 
sistema de control yvíasde la Línea 
1 del Sistema de Transporte Colec
tivo (src). _ 
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ALuMnOS InDICAROn que hay 
incertidumbre sobre qué pasará 

con los programas académicos; se 
respetarán trayectorias, afirma Sectei

Encenderán festejos 
con 16 pistas de hielo

alistan atracciones navideñas

Cae presunto 
coautor del 
feminicidio 
de abogada

colonia oBrera

Fotos: Elizabeth Velázquez

El Zócalo contará 
con túneles de luz 
y nieve artificial, 
megaárboles y 
un nacimiento 
monumental
Por Hilda Castellanos
hilda.castellanos@gimm.com.mx

Una pista de hielo en cada 
alcaldía, así como tres árbo-
les de Navidad gigantes y un 
nacimiento monumental en 
el Zócalo capitalino, están 
entre las atracciones anun-
ciadas para que habitantes 
y turistas disfruten de esta 
temporada decembrina.

Con una inversión cerca-
na a los 25 millones de pesos, 
las festividades arrancarán 
el  próximo martes, manifes-
tó la jefa de Gobierno, Clara 
Brugada durante una confe-
rencia de prensa.

“Los espacios públicos 
serán transformados para 
recibir millones de personas 
que buscan un lugar dónde 
convivir y pasarla bien, así 
que la verbena navideña en 
el Zócalo iniciará el martes 
17 de diciembre”, externó.

La mandataria dijo que el 
nacimiento que se instala-
rá en el primer cuatro de la 
ciudad “incluirá al Niño Dios 
más grande del mundo”; 
además, habrá tres túneles 
de luz con nieve artificial.

El encendido del alum-
brado de los edificios que 
circundan la Plaza de la 
Constitución se realizará 
también el martes. 

Brugada agregó que se 
llevarán a cabo 16 pastorelas 
y habrá presentaciones de 
diversos grupos musicales.

EN TODOS LOS 
RINCONES
El objetivo con la cartelera 
de actividades, dijo, es des-
centralizar la Navidad.

“Vamos a descentralizar 
las fiestas decembrinas para 
llegar a lugares donde gene-
ralmente los gobiernos no 
comparten eventos públi-
cos. Queremos que la magia 
de la Navidad alcance cada 
rincón de la capital”, expresó 

la jefa de Gobierno.
“El Zócalo y cada alcal-

día serán lugares donde las 
familias puedan convivir, 
bailar y disfrutar momen-
tos únicos en estas fies-
tas decembrinas”, aseveró 
Brugada.

En su intervención, la Se-
cretaría de Cultura local, Ana 
Francis Mor, comentó que 
las 16 pistas de hielo se ins-
talarán en lugares recono-
cidos de cada demarcación.

Por ejemplo, en la al-
caldía Coyoacán, las atrac-
ciones estarán en el Pilar El 
Parián; la Miguel Hidalgo 
tendrá su sede navideña en 
la Alameda de Tacubaya y la 
Benito Juárez en el Parque 
de las Américas.

El Parque Lázaro Cárde-
nas será el espacio destina-
do para las actividades en 
la alcaldía Cuauhtémoc; el 
Parque Japonés en la Álvaro 
Obregón y el Parque Tezo-
zómoc en Azcapotzalco, por 
mencionar algunas sedes. La 
entrada será gratuita.

También se ofrecerán 
conciertos, talleres, activi-
dades infantiles, exhibicio-
nes de patinaje artístico y 
presentaciones de DJ.

“La idea es no sólo dis-
frutar del patinaje, que es di-
vertido tanto para practicar 
como para observar, sino 
también generar espacios 
de convivencia familiar en 
toda la ciudad”, afirmó Ana 
Francis Mor.

Por iván Mejía
ivan.mejia@gimm.com.mx

Uno de los presuntos coau-
tores del feminicidio de la 
abogada Oralia Pérez Gardu-
ño fue detenido en la colonia 
Obrera, alcaldía Cuauhtémoc. 

Con este arresto, suman 
tres personas aprehendidas 
por el crimen ocurrido el 17 
de octubre en el cruce de Via-
ducto y avenida Cuauhtémoc, 
indicó el secretario de Segu-
ridad Ciudadana, Pablo Váz-
quez, mediante su cuenta de 
la red social X.

“Compañeros de @SSC_
CDMX y agentes de la @Fis-
caliaCDMX ejecutaron una 

orden de aprehensión por el 
delito de feminicidio en con-
tra de un joven de 22 años 
de edad, identificado como 
coautor material de la agre-
sión con disparos de arma de 
fuego a una abogada, ocurrida 
el 17 de octubre en @AlcCuau-
htemocMx”, escribió. 

órdenes de aprehensión en su 
contra, por la posible comi-
sión del delito de feminicidio.

Pérez Garduño, quien fue 
atacada a balazos cuando 
viajaba en su camioneta el 17 
de octubre,  trabajó en la crea-
ción de fiscalías especializa-
das en feminicidios.

Ilustración: Horacio Sierra

Fotos: Alejandro Aguilar / Archivo y Especial

El asesinato de Oralia Pérez Garduño, quien trabajó en la creación de las fiscalías especializadas en 
feminicidios ocurrió el 17 de octubre pasado. Ayer se detuvo a un joven de 22 años por este caso.

esperan mejor coordinación

PreocuPa a 
estudiantes 
eXtinciÓn de 
La rosario 
casteLLanos

Por jonás lóPez e  
Hilda Castellanos
comunidad@gimm.com.mx

L
a extinción de la Uni-
versidad Rosario Cas-
te l l a n o s  c o m o  u n 
organismo del Go-
bierno de la Ciudad de 
México y su transfor-
mación en la Universi-
dad Nacional Rosario 

Castellanos está generan-
do incertidumbre en los 
alumnos capitalinos que 
cursan una carrera en esta 
institución. 

Algunos jóvenes dijeron 
que no les han explicado 
cómo impactará este cam-
bio, si se verán afectados en 
sus programas de estudio, 
servicios administrativos, 
reinscripciones, evaluacio-
nes y otros aspectos propios 
de la vida universitaria. 

“Hay mucha incertidum-
bre sobre las convocatorias, 
de cuándo salen y todo eso, 
pero por parte de la escuela 
a nosotros no nos han avi-
sado nada”, expresó Valeria, 
una alumna de la carrera de 
Mercadotecnia y Ventas.

Pese a ello, la estudiante 
mencionó a este diario que 
confía en que la información 
irá fluyendo.

“Yo espero que sea una 
mejora para todos y que 
poco a poco se van a ir aco-
modando las cosas”, dijo.

Yahir Eduardo, otro 
alumno, comentó que la ins-
titución no les ha dicho nada 
y que ni siquiera han emitido 
ningún comunicado.

“No tengo ninguna in-
formación, entonces, espe-
ro que sea un cambio para 
bien, que nos beneficie a los 
estudiantes”, acotó. 

CambIOS 
CONSTaNTES
Los universitarios indicaron 
que han atestiguado cómo la 
institución constantemente 
tiene modificaciones en sus 
procesos administrativos, 
calificaciones y ahora viene 
otro cambio significativo. 

“Desgraciadamente ha 
estado creciendo muy rá-
pido, entonces, hay muchas 
cosas que varían cada se-
mestre. Quiero pensar que 
esto ya va a ser una estabi-
lidad, que entre más grande 
se haga (la institución) ma-
yores ingresos van a tener 
y presupuesto para la es-
cuela, los docentes y alum-
nos”, mencionó Lucía, una 
alumna de la Unidad Aca-
démica Justo Sierra.

La universitaria de-
talló que en la actua-
lidad se percibe que 
la institución no 
tiene una buena 
organización.

El Gobierno 
de la Ciudad de 
México extinguió 
la Universidad 
Rosario Caste-
llanos, a pesar 
de que todavía 
alumnos cursan 
carreras.  

La universidad, creada 
en la gestión pasada, cuen-
ta con 12 unidades académi-
cas, una unidad a distancia 
y en el primer trimestre de 
2024, una matrícula de más 
de 46 mil alumnos.

El 2 de diciembre pasado, 
la titular de la Secretaría de 
Ciencia, Humanidades, Tec-
nología e Innovación fede-
ral, Rosaura Ruiz Gutiérrez, 
dijo que la Universidad Na-
cional Rosario Castellanos 
contará con un sistema mix-
to, en el cual las y los alum-
nos podrán tomar sus clases 
de manera presencial y en 
línea.

TRaNSICIÓN
En entrevista con Excélsior, 
Pablo Enrique Yanes Rizo, 
secretario de Educación, 
Ciencia, Tecnología  e Inno-
vación del gobierno capita-
lino (Sectei),  destacó que la 
transición hacia una univer-
sidad nacional no afectará 
al alumnado ni al personal 
académico.

Externó que  el decreto 
que se publicó tanto en el 
Diario Oficial de la Fede-
ración como en la Gaceta 
Oficial de la Ciudad de Mé-
xico, es explícito en el senti-
do de que se respetarán los 
derechos laborales y la tra-
yectoria académica de los 
estudiantes. 

“No tienen nada de que 
preocuparse. Nada, cero, 
absolutamente”, dijo Ya-
nes Rizo, quien encabeza el 
equipo de transición de la 
Universidad, por parte del 
gobierno capitalino.

El  maestro en gobier-
no y asuntos públicos por la 
Universidad Nacional Au-
tónoma de México (UNAM) 
precisó que la transfor-
mación permitirá “una ex-
pansión de la Universidad 

Rosario Castellanos, con 
sedes en otros lugares 

de la República”.
Precisó que 

“la idea es que 
efectivamen-
te sea nacional y 
se vayan constru-

yendo y poniendo 
en operación sedes 

en otros lugares”.
Respecto a los alum-

nos que actualmen-
te cursan sus estudios en 

algún plantel de la Ciudad 
de México, Yanes Rizo rei-
teró que quienes están por 
graduarse “serán reconoci-
dos, y no tienen nada de que 
preocuparse”.

Destacó que actualmente 
continúa el proceso de tran-
sición, y agregó que será el 
gobierno federal el que de-
cida si la ahora llamada Uni-
versidad Nacional Rosario 
Castellanos dependerá de la 
Secretaría de Educación Pú-
blica (SEP).

“El gobierno federal lo 
definirá en su momento 
oportuno, pero tendrá que 
ser pronto. Mi función, aho-
ra, es concluir el proceso de 
transición y entrega a la fe-
deración”, enfatizó el fun-
cionario capitalino.

En la Plaza de la Constitución, continúan con la colocación de 
los túneles de luz, el alumbrado y la estructura de los árboles.

El sospechoso fue trasla-
dado al Reclusorio Oriente, 
donde quedó a disposición de 
la autoridad que lo requirió.  

Por este caso hay dos per-
sonas más recluidas en dis-
tintos centros penitenciarios, 
a quienes el pasado 30 de 
octubre se les notificaron las 

7
mil millOnEs
de pesos, se estima que sea 
la derrama económica por las 
celebraciones de navidad y 
Año nuevo en la ciudad.

62
POr CiEntO
de ocupación hotelera se 
espera durante esta época, 
indicó la secretaria de 
turismo, Alejandra Frausto.

Comunidad
Al corte del primer 
semestre de este 
año, la matrícula de 
la universidad 
Rosario Castellanos 
era de más de 46 
mil personas.

El dato
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Comerciantes dicen que no dejarán de venderlos y prevén aumentar su precio

Compra de vapeadores subió tras 
avance en reforma que los prohíbe 

CUESTAN ENTRE 25 Y 280 PESOS EN EL CENTRO HISTÓRICO

ALEJANDRO CRUZ Y
ELBA MÓNICA BRAVO

El retiro de los sellos de suspensión 
de actividades en la Plaza Izazaga 
89 se realizó sin que se subsanaran 
las irregularidades del inmueble 
en materia de desarrollo urbano, 
admitió la jefa de Gobierno de la 
Ciudad de México, Clara Brugada, 
quien aclaró que se trabaja para 
que los propietarios del edificio 
cumplan con la normatividad.

En conferencia de prensa, dijo 

que se tomó esa determinación “pa-
ra no afectar el nivel de trabajo en 
estos momentos”, en que hay más 
comercio, pero eso no implica que 
deje de combatirse el contrabando 
en el Centro Histórico, aunque no 
precisó qué ocurrirá con el inmue-
ble y los comerciantes.

“Sigue el tema de entregar lo 
que se requiere para cumplir lo es-
tablecido por las normas y en eso 
los dueños están trabajando”, dijo 
la funcionaria en referencia a que 
el edificio carece la licencia de fu-
sión de predios al encontrarse en un 

área de conservación patrimonial.
Asimismo, señaló que una de las 

prioridades de su administración 
es el reordenamiento del comercio 
informal en el primer cuadro de la 
capital, pero llevará tiempo “por-
que se busca llegar a acuerdos que 
sean duraderos y no sólo llamara-
das de petate, que duran lo que una 
festividad navideña”.

Mientras, la plaza permanece ce-
rrada, a pesar de que personal del 
Instituto de Verificación Adminis-
trativa retiró los sellos; además, ayer 
se colocaron en el acceso del esta-

cionamiento, en la avenida José Ma-
ría Izazaga, y en una de las cortinas 
de la calle Nezahualcóyotl dos nue-
vas cartulinas con la leyenda: “Por 
indicación de los dueños, cerrado 
temporalmente”, que se suman a 
los letreros con avisos semejantes 
puestos desde el 30 de noviembre.

Ayer se reanudó el ingreso de co-
merciantes y diableros para retirar 
la mercancía que permanece en al-
gunos de los mil 600 locales.

Vendedores entrevistados afuera 
de la plaza, que ya no cuenta con 
el resguardo de efectivos de la Se-

cretaría de Seguridad Ciudadana, 
dieron perdida la venta navideña, 
pues prevén seguir con el retiro de 
la mercancía la siguiente semana.

Señalaron que resulta complica-
do volver a la actividad comercial en 
el inmueble porque algunos de los 
locatarios retiraron la mercancía; 
sin embargo, indicaron que esperan 
mantener diálogo con los represen-
tantes de los dueños del edificio y 
de la administración, así como del 
gobierno capitalino, con el objetivo 
de que puedan volver a trabajar en 
ese lugar.

Sin solucionar irregularidades, quitan sellos de suspensión en Izazaga 89

ELBA MÓNICA BRAVO

Ambulantes y locatarios estable-
cidos sobre la avenida José María 
Izazaga comercializan decenas de 
marcas de vapeadores que ofrecen 
por número de puffs (vapeadas) y 
sabores, desde 25 y hasta 280 pe-
sos, cuya adquisición se ha incre-
mentado tras la reforma constitu-
cional avalada por el Congreso de 
la Unión que prohíbe y sanciona 
producir, distribuir y comerciali-
zarlos, al igual que los cigarrillos 
electrónicos y drogas sintéticas 
como el fentanilo.

Los clientes mencionaron que 
se abastecen ante la modificación 
constitucional, cuya discusión si-
gue en los congresos locales, mien-
tras los encargados de los puestos 
recomiendan “tener cuidado” de 

comprar en la vía pública, porque 
“no todos, pero algunos de los va-
peadores son clones”.

También sugieren a los reven-
dedores y compradores dejar su 
número telefónico en caso de que 
requieran reabastecerse.

Los comerciantes y usuarios de 
esos productos no son ajenos a la 
reforma al artículo 4 de la Cons-
titución, que avalaron la Cámara 
de Diputados y la de Senadores, y 
que una vez que aprueben la ma-
yoría de los congresos locales se 
publicará en el Diario Oficial de la 
Federación.

Los locatarios consultados men-
cionaron que dejarán de exhibir el 
producto cuando los 17 congresos 
locales aprueben la reforma; sin 
embargo, aseguraron que la venta 
“seguirá discretamente”, e incluso 
adelantaron que “por el riesgo y la 

prohibición los precios se incre-
mentarán”, aunque no saben si el 
monto podría ser más del doble del 
costo actual.

Los sabores que hacen que hom-
bres y mujeres, particularmente 
jóvenes, adquieran esos productos 
son café, mango, mora azul con to-
ronja, limón, fresa con sandía, ta-
baco, hielo negro y helado de fresa, 
algunos de los cuales tienen juegos 
retro como Pacman. “Los más fa-
mosos son los de osito Teddy y el 
que tiene la imagen del boxeador 
Floyd Mayweather.

Un hombre que adquirió un va-
peador por 35 pesos dijo conocer 

que es más dañino que el tabaco; 
sin embargo, señaló que prefiere 
vapear “porque me calma la ansie-
dad”, mientras jóvenes consumido-
res dijeron que “saben rico”, mien-
tras para otros “es mejor porque no 
se te queda el olor del cigarro en las 
manos ni la ropa”.

Uno de los puestos ambulantes 
se ubica frente a Plaza Izagaga 89, 
otros se ofrecen en locales semifijos 

en medio de periódicos y revistas, y 
en la mayoría de los establecimien-
tos hay muestras para que el consu-
midor pruebe el producto.

En la avenida Juárez también se 
ubica un puesto ambulante, a unos 
metros de la concentración que 
habitualmente realiza el colectivo 
identificado por la Secretaría de Se-
guridad Ciudadana conocido como 
hijas de la cannabis.

▲  Los precios varían según 
los modelos y marcas, de 
acuerdo con la funcionalidad de 
los aparatos. Fotos Marco Peláez
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Congreso CDMX pide a alcaldías 
fortalecer campañas de bienestar 
en temporada invernal

El Congreso de la Ciudad de México ex-
hortó a los titulares de las 16 alcaldías, 
así como a los titulares de la Secretaría 
de Bienestar e Igualdad Social y de Pro-
tección Civil de la Ciudad de México, a 
fortalecer las campañas de bienestar en 
esta temporada invernal y los programas 
de prevención de riesgos a fin de evitar 
accidentes fatales derivados por las ba-
jas temperaturas que se prevén en los 
próximos meses.

El diputado morenista Alberto Vane-
gas Arenas, quien propuso la iniciativa, 

destacó que la temporada invernal re-
presenta un periodo de alto riesgo para 
ciertos grupos poblacionales de la ciu-
dad, principalmente de aquellos que ha-
bitan las zonas altas de demarcaciones 
como Magdalena Contreras, Milpa Alta, 
Cuajimalpa y Tlalpan, toda vez que el 
Sistema Meteorológico Nacional prevé 
hasta 56 frentes fríos con temperaturas 
de entre 4 y 8 grados.

La propuesta plantea reforzar la habi-
litación de albergues invernales y cam-
pañas comunitarias que promuevan la 
seguridad en todos los hogares. 

También plantea fortalecer la protec-
ción integral de los sectores más vulne-
rables y mitigar los riesgos derivados de 
las bajas temperaturas, “garantizando el 
derecho a la salud y a la seguridad que 
todas las personas deben disfrutar”.

“El frío no sólo nos afecta físicamen-
te, también nos provoca enfermedades 
como gripe e influenza; esta situación se 
agrava por las prácticas inseguras que 
las familias realizan con el objetivo de 
generar calor en sus hogares”, dijo.

ANTE FALTA DE M E DIDA S, PE R SONA S MUE-
RE N E NVE N E NADA S 
Vanegas destacó que el uso de calenta-
dores de gas mal instalados y la quema 

GCDM X YA I M PLEM E NTÓ ACC ION ES
Recordó que la jefa de gobierno, Clara 
Brugada, lanzó la campaña “La Ciudad 
te cuida y en invierno te cobija”, cuyo 
principal objetivo, además de la repar-
tición de cobijas, ropa térmica y comidas 
calientes, será realizar campañas móvi-
les para garantizar que la información 
llegue a toda la población y la imple-
mentación de campañas de prevención 
de enfermedades estacionales.

El diputado destacó que se han re-
forzado los esfuerzos para garantizar el 
acceso a inmunizaciones mediante una 
campaña de vacunación que contemple 
influenza y Covid, priorizando a los gru-
pos más vulnerables como personas ma-
yores, personas con enfermedades cró-
nicas, mujeres embarazadas, así como 
niñas, niños y adolescentes.

Refirió que se recomendó asegurar 
que los hogares cuenten con una ven-
tilación suficiente y realizar manteni-
mientos preventivos e instalaciones de 
gas y calefacción.

Familias realizan prácticas 
inseguras como la quema de 
leña y el uso de calentadores de 
gas con el objetivo de generar 
calor en sus hogares

Jennifer Garlem
metropoli@cronica.com.mx

Prevención

Se esperan 56 frentes fríos con temperaturas de los 4 a los 8 grados en la Ciudad de México

de leña generan hospitalizaciones e in-
cluso decesos.

Informó que en 2018 se registraron 
más de 200 muertes por envenenamien-
to debido a la acumulación de monóxido 
de carbono o relacionadas con intoxica-
ciones de este tipo, “muchas de las cua-
les ocurrieron en las comunidades altas 
de la Ciudad de México”. 

FOTOS: DANIEL AUGUSTO/ CUARTOSCURO

El GCDMX inició con la entrega de cobijas como parte del programa “La Ciudad te Cuida y en 
Invierno te Cobija”.

En 2018 se registraron 
más de 200 muertes por 

envenenamiento debido 
a la acumulación de 

monóxido de carbono 
o relacionadas con 

intoxicaciones por el 
uso de calentadores de 

gas mal instalados y la 
quema de leña.



 on el fin de 
que todos 
los capita-
linos pue-
dan disfru-
tar de las 

fiestas decembrinas, la jefa 
de Gobierno, Clara Brugada, 
se propuso “descentralizar 
la Navidad”, pues además de 
la Villa Navideña en el Zócalo 
habrá 16 pistas de hielo para 
cada una de las alcaldías. 
        “Vamos a descentralizar las 
fiestas decembrinas y vamos 
a instalar 16 pistas de hielo a 
lo largo y ancho de la ciudad, 
de entrada libre, ubicadas en 
lugares estratégicos”, señaló.

Al presentar la cartelera 
decembrina, Brugada indicó 

C
que la Verbena Navideña, que 
incluye la participación de 56 
grupos musicales, pastorelas, 
túneles de luz, zona de pícnic y 
un nacimiento monumental de 
cartonería, estará abierta del 17 
al 30 de diciembre.

En tanto, las 16 pistas de 
hielo, donde habrá DJ, talleres, 
pastorelas y demás activida-
des, se podrán disfrutar del 20 
de diciembre al 5 de enero.

Para todo ello se cuenta con 
un presupuesto de 25 millones 
de pesos, el cual fue suficiente 
gracias a los donativos recibi-
dos de diversos organismos 
para realizar las festividades.

La mandataria capitalina 
adelantó que Sonido Polymar-
chs amenizará la tradicional 

fiesta que se realiza en Paseo 
de la Reforma para recibir el 
Año Nuevo, por lo que invitó a 
todos los interesados a acudir 
la última noche de 2024 a las 
calles aledañas al Ángel de la 
Independencia para disfrutar 
del high energy que caracte-
riza a la agrupación.

“Los invitamos a que con-
cluyamos el año bailando en 
Paseo de la Reforma, como 
tradicionalmente se hace y 
con este sonido que es tan 
popular”, recalcó.

Además, dijo que el 20 de 
diciembre se colocará un mer-
cado de productores cerca del 
Zócalo, para que las familias 
puedan adquirir los insumos 
para su cena navideña a bajo 
costo y así apoyar a los agri-
cultores capitalinos.

Al respecto, el secretario de 
Atención y Participación Ciu-
dadana, Tomás Pliego, explicó 
que los productores estarán 
en Avenida 20 de Noviembre 
para mayor visibilidad y ade-
lantó que el próximo año se 
extenderá este programa lla-
mado “Del Campo a la Ciudad” 
por toda la capital del país. 

SIGUE SU 
CURSO

POR FRIDA VALENCIA

#CASOORALIAPÉREZ

CAE OTRO
IMPLICADO

YAHIR 'N', DE 22 AÑOS, ES 
POSIBLE COAUTOR EN EL 

FEMINICIDIO DE LA ABOGADA

FOTO: ESPECIAL

lementos 
de segu-
ridad de 
la Ciudad 
de México 
e j e c u t a -

ron la orden de aprehensión 
en contra de Yair ‘N’, quien, 
se presume, es uno de los 
coautores del feminicidio de 
la abogada Oralia Pérez, ocu-
rrido el 17 de octubre. 

El secretario de Seguridad 
Ciudadana, Pablo Vázquez Ca-
macho, explicó que este de-
tenido se suma a los dos que 
ya se encuentran recluidos en 
distintos penales de la capi-
tal, de quienes se acreditó su 
participación en los hechos. 

Específico que el operati-
vo se llevó a cabo de manera 
conjunta y agradeció la parti-
cipación entre dependencias. 
Se comprometió a seguir tra-
bajando para detener a todos 
los responsables. 
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● Clara 
Brugada 
señaló que 
el caso 
podría re-
clasificarse.

● Está 
pendiente 
hallar a los 
autores in-
telectuales, 
señaló.

●

● MIL MDP 
EN DE-
RRAMA 

ESTIMAN 
POR LAS 
FECHAS.
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POR FRIDA VALENCIA

PRESENTA 
CARTELERA  

DECEMBRINA
ADEMÁS DE LA VILLA NAVIDEÑA EN EL ZÓCALO 
HABRÁ PISTAS DE HIELO EN LAS 16 ALCALDÍAS. 

POLYMARCHS, PARA RECIBIR EL 2025

#CLARABRUGADA

●

● DESCENTRALIZAR. La jefa de Gobierno dijo que llegará la Navidad a toda la capital. 

PARA 
TODOS

● En el Zócalo habrá 
piñatas navideñas de 
más de 7 metros.

● El nacimiento inclui-
rá al “Niño Dios más 
grande del mundo”.

● Habrá una feria de 
productores de otros 
estados. 

● ESFUERZO. Fue capturado en la colonia 
Obrera, alcaldía Cuauhtémoc.
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